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Baixa 

Alta 

  Marés   GiroPdv
Os desconjuntados limites terri-
toriais dos quatro municípios da 
Ilha Upaon-Açu serão objeto de um 
debate – mais um –, em audiência 
pública no dia 4 de maio a pedi-
do do deputado Adriano Sarney.

Opinião
Embora não seja Nelson Rodrigues, 
nosso anjo pornográfico, que fez 
tanto sucesso no teatro e na crô-
nica, vivo em estado de obsessão. 
E, por isso mesmo, ando tão ob-
cecado por “golpe”.

  Bastidores
Os rumores de que Darth Vader 
aparecerá em Rogue One são an-
tigos. Entretanto, o site Flickering 
Myth afirma que o intérprete do 
vilão já teria sido escolhido. Trata-
se do britânico Spencer Wilding.

Maranhão Basquete joga hoje, às 
19h, contra o Corinthians/Ame-
ricana, no Centro Cívico, no in-
terior de São Paulo, em busca da 
classificação para a final da Liga 
de Basquete Feminino. 

Em conversa com um grupo de jor-
nalistas, no Palácio do Planalto, a 
presidente Dilma Rousseff disse es-
tar confiante em uma vitória na Câ-
mara contra o pedido de abertu-
ra de processo de impeachment. 
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16h53 0.6 m

22h58 5.6m
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SuperEsporte

Prefeito vistoria 
obras da nova 

unidade do Centro 
de Zoonoses

A nova unidade será adaptada para acolher 
até 140 animais na permanência, além de 
atendimento veterinário, vacinação e con-
trole de doenças transmitidas por esta po-
pulação. Será composta por cinco canis, 
cada um com capacidade para até 20 cães; 

e quatro gatis, acolhendo até 10 gatos.
URBANO/PÁGINA 2

Luta contra 
o mosquito 

Aedes aegypti é 
intensificada

Remédios sofrem 
aumento de até 

12,5% no mês de 
abril no país

Elevado na Estrada 
do Araçagi está em 
fase de conclusão

Fotógrafo José 
Medeiros retrata o 
povo da floresta
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Poças d'água na pista podem 
causar derrapagem de aviões 

Risco no aeroporto

A denúncia foi feita pelo deputado Sérgio Frota (PSDB), partindo de relatos de um piloto experiente que já fez diversas viagens passando por São Luís. Segundo falou o deputado, 
a pista de pouso e decolagens do aeroporto está em péssimo estado de conservação, com muitos buracos ao longo da via e pedaços de pedra e asfalto soltos, situação que pode 

provocar acidentes graves. Ele cita pista altamente escorregadia, asfalto totalmente irregular e enormes poças d’água na pista como causas de risco.
PÁGINA  3\POLÍTICA

O líder do partido, Weverton Rocha (MA), disse que 
o PDT fechou contra o impeachment, o que signi-

fica que dissidentes deverão ser punidos.

Presidente afirmou que, caso o impeachment seja 
derrotado neste fim de semana, vai propor um 

diálogo com todos os segmentos para vencer crise.

A ala peemedebista favorável ao impeachment, 
que é majoritária, vai tentar convencer o restante 
da bancada por uma unidade de posicionamento.

PDT decide votar contra 
o afastamento da 

presidente e promete 
punir desobedientes

PMDB busca apoio 
integral para votar a 

favor do impeachment 
no plenário da Câmara

Dilma cita pacto 
nacional caso continue
no cargo após processo

Prefeitura de Pindaré-Mirim contrata guardas municipaisCONCURSO
PÁGINA 7/NEGÓCIOS
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ÚLTIMA CARTADA

NÚMEROS DO IMPEACHMENT

PDT fecha apoio contra 

No momento em que o governo 
perde apoio de partidos que con-
siderava fundamentais para barrar 
o impeachment, como o PP, o PDT 
anunciou apoio integral à presi-
dente Dilma Rousseff na votação 
marcada para o próximo domin-
go (17). A legenda tem 20 deputa-
dos. O líder do partido, Weverton 
Rocha (MA), disse ontem que o 
partido fechou questão contra o 
impeachment, o que signifi ca que 
deputados dissidentes deverão ser 
punidos pelo diretório nacional, 
que se reunirá em maio.

“Existem opiniões diferentes 
no partido, cada um tem sua tese, 
mas a ampla maioria acatou a deci-
são e vamos fechar questão. Quem 
faz parte da agremiação partidá-
ria e não acompanha a decisão é 
submetido a sanção. A bancada do 

Presidente Dilma afirmou em entrevista que, caso o impeachment seja derrotado neste fim de 
semana, vai propor um “grande pacto” com todos os segmentos da sociedade para superar crise

Dilma propõe 
diálogo nacional

E
m pronunciamento na 
cerimônia que marcou 
ontem a renovação do 
contrato do Terminal de 

Contêineres de Paranaguá, a pre-
sidente Dilma Rousseff afi rmou 
que, caso o impeachment seja 
derrotado neste fi m de semana 
na Câmara dos Deputados, vai 
propor um “grande pacto” com 
todos os segmentos da sociedade 
para superar a crise e retomar o 
crescimento econômico.

Segundo ela, apesar das in-
certezas do momento atual, o 
governo não tem deixado de tra-
balhar “um só minuto”; continua 
trabalhando para cumprir suas 
metas. “Estamos fazendo parce-
rias com setor privado para in-
vestir em infraestrutura, visando 
a geração de empregos”, disse.

“Trabalharei todos os dias até 
o fi nal do meu mandato, em 31 
de dezembro de 2018. É por esse 
compromisso que estamos lu-
tando sem descanso para supe-
rar o golpe na forma de impe-
achment sem crime, que estão 
imputando ao país”, disse.

Dilma também disse ter cer-
teza que os brasileiros estarão ao 
seu lado na votação impeachment. 
“Vamos vencer a batalha contra o 
golpe, que é o impeachment sem 
base legal. A partir da próxima 
semana, com essa página vira-
da, nós vamos iniciar a repactu-
ação das condições para superar 
a crise e retomar o crescimento”.

Grande pacto

De acordo com a presidenta, 
o governo dará continuidade 
às ações que tem desenvolvi-
do e chamará o país para o que 
chamou de “grande pacto”. “Um 

Durante a cerimônia, o mi-
nistro da Secretaria de Portos, 
Hélder Barbalho, mostrou da-
dos que indicam que o setor 
portuário tem crescido no 
país. Em meio a notícias de 
que partidos da base aliada 
têm se afastado do governo, 
e anunciado que votarão pelo 
impeachment da presidenta, 
Barbalho deu apoio a Dilma.

“Nos portos não há crise. Os 
números mostram que desde 2003 
crescemos 70% na movimenta-
ção portuária no Brasil. Projeta-
mos até 2042 crescermos 103% 
na demanda de movimentação 
portuária no Brasil. Me orgulho 
de fazer parte da sua equipe”, 
afi rmou, dirigindo-se a ela.

Segundo o ministro, nos cin-
co meses que está à frente da se-
cretaria, foram autorizados R$ 
8,6 bilhões do total de R$ 25 bi-

lhões investidos no setor desde 
o lançamento do Programa de 
Investimento em Logística, em 
2012. De acordo com ele, os nú-
meros demonstram “claramente 
que o governo garante e cons-
trói cenário positivo”.

A renovação antecipada do 
contrato entre o terminal de 
contêineres e o governo fede-
ral vai permitir a ampliação 
da capacidade anual do ter-
minal para movimentar e ar-
mazenar carga. De acordo com 
a Secretaria de Portos, mais 
um milhão de contêineres se-
rão movimentados a cada ano. 
“Isso significa que o governo e 
o Brasil estabelecem segurança 
jurídica e estabilidade institu-
cional, que fazem com que os 
investidores internacionais e 
nacionais possam acreditar no 
Brasil”, disse o ministro.

Conforme Dilma, o governo dará continuidade às ações e chamará o país para o que chamou de “grande pacto”

Números do crescimento
Trabalharei todos os 
dias até o fi nal do meu 
mandato, em 31 de 
dezembro de 2018. É 
por esse compromisso 
que estamos lutando 
sem descanso para 
superar o golpe na 
forma de impeachment 
sem crime, que estão 
imputando ao país

Dilma Rousseff , 
presidente da República

diálogo nacional, em todos se-
guimentos, não só político, mas 
com empresários, trabalhado-
res e todos os que querem um 
país melhor”, afi rmou.

PMDB tenta fechar apoio integral
A ala peemedebista favorável 

ao impeachment da presidente 
Dilma Rousseff, que é majoritá-
ria, vai tentar até o próximo do-
mingo (17), quando o processo 
contra a petista será votado no 
plenário da Câmara, convencer 
o restante da bancada por uma 
unidade de posicionamento.

Em reunião na residência ofi -
cial do vice-presidente da Repú-
blica, Michel Temer, na noite da 
última terça-feira (12), que con-
tou com a presença inclusive do 
líder do PMDB na Câmara, Le-
onardo Picciani (RJ), aliado do 
governo, deputados discutiram 
o melhor caminho a adotar.

O partido vai orientar o voto 
favorável ao impeachment, mas 
respeitar casos isolados, avalian-
do um a um se haverá ou não 
punição. 

PDT não apoiará o golpe e estará 
ao lado da democracia e da Cons-
tituição”, avisou o líder. 

Estavam presentes 19 dos 20 
deputados pedetistas, o presidente 
nacional do partido, ex-ministro 
Carlos Lupi, e o ministro das Co-
municações, André Figueiredo.

PTB e PSD a favor

A bancada do PTB decidiu on-
tem, após reunião na Câmara, 
que votará a favor da continuida-
de do processo de impeachment 
da presidente Dilma Rousseff. A 
decisão foi anunciada pelo líder 
em exercício do partido, depu-
tado Wilson Filho (PB). Segun-
do ele, a orientação da lideran-
ça na votação em plenário será 
pela instauração do processo.

Também nesta quarta, o líder 
do PSD na Câmara, Rogério Ros-
so (DF), afi rmou que vai orientar 
a bancada para votar favoravel-
mente ao impeachment. O PSD, 
atualmente, detém o comando 
do Ministério das Cidades. Se-
gundo Rosso, há ampla maioria 
no PSD em defesa processo de 
afastamento. Não haverá punição 
aos que votarem contra o impea-
chment, explicou. A bancada do 
PTB na Câmara dos Deputados 
conta com 19 parlamentares em 
exercício e, de acordo com Wilson 
Filho, 15 se declararam favoráveis 
ao impeachment da presidente. 

Cunha, 2ª temporada
Passada a votação do impeachment e independentemente 

de resultado, Eduardo Cunha promete voltar com força em 
nova temporada de exposição na galeria da Lava-Jato. É que 
a próxima testemunha a ser ouvida no Conselho de Ética é do 
Banco Central, com a missão de detalhar as contas na Suíça 
que têm o presidente da Câmara como benefi ciário.

Reforço no público
Secretários de Educação de vários municípios do Espírito 

Santo foram convidados para viajar a Brasília e acompanhar 
a solenidade dos educadores no Palácio do Planalto, onde 
Dilma discursou acusando um golpe. Há quem jure que o 
convite incluía passagem aérea paga pelo governo federal.

Impeachment no ar I
Nas últimas horas, vê-se no Congresso uma onda mais fa-

vorável ao impeachment da presidente Dilma Rousseff oriunda 
de alguns fatores, a saber: a ida de Michel Temer ao deputado 
Jorge Picciani, pai do líder do PMDB, Leonardo Picciani, em 
busca da reconciliação do partido, antes da votação em plená-
rio. O vazamento programado do discurso de Temer, tratando o 
impeachment como fato consumado e, ainda, o movimento do 
PP, pró-afastamento de Dilma Rousseff. A conferir no domingo.

Impeachment no ar II
A avaliação de muitos é de que a expectativa de poder de 

Michel Temer, com perspectivas de mudança de clima, vale 
muito mais para os partidos de centro, como o PP, do que 
a permanência de Dilma Rousseff. Até aqui, dizem alguns, 
quem domina a cena é a Lava-Jato. A única forma de tentar 
mudar isso é trocando o governo. Falta combinar com os pro-
curadores dedicados a limpar o que der.

…O MOMENTO É DELICADO/ Até aqui, os tucanos manti-
veram a fl euma com o pixuleco mostrado com a imagem do 
presidente do partido. Agora, entretanto, se o deputado Or-
lando Silva (foto) resolver repetir a dose, a ideia é partir para 
cima e lembrar que o parlamentar deixou o primeiro gover-
no Dilma acusado de irregularidades, enquanto Aécio Neves 
deixou o governo de Minas com uma aprovação expressiva.

QUEM TEM MEDO DE GIM?
Desde a última terça-feira, nota-se certa apreensão en-

tre os senadores, em especial alguns do PMDB, por causa da 
prisão do ex-senador Gim Argello (PTB-DF). Os ares de pre-
ocupação têm motivo: se Gim decidir partir para a delação 
premiada, tentará enroscar os peemedebistas e a presidente 
Dilma Rousseff. Não por acaso, o presidente da Câmara, Edu-
ardo Cunha, torce para que Gim decida fazer delação. Assim, 
há o risco de Renan Calheiros entrar novamente na rota de-
fensiva, dividindo a cena do desgaste com presidente da Câ-
mara. É mais um lance na briga surda entre Eduardo e Renan.

CONFUSÃO NA CPI DO FUTEBOL/ Aposentado, o ex-consul-
tor Marcos de Santi continua trabalhando na CPI com aces-
so a toda a documentação sigilosa, que só pode ser acessa-
da por servidores da Casa em exercício. O requerimento que 
permitiria a Santi assessorar a CPI foi anulado por decisão 
do presidente da Casa, Renan Calheiros, junto com outros 
que previam a convocação dos ex-dirigentes da CBF, inclu-
sive Ricardo Teixeira. O senador Romário, que preside a CPI, 
vai forçar nova votação esta semana.

“ALÔ, PRESIDENTE?”/ Num jantar ontem entre integrantes 
do DEM e do PSB, um dos deputados do PMDB presentes 
telefonou para o celular de Michel Temer e colocou o vice-
presidente para falar com todos eles. Todos trataram o vice 
como “meu presidente”.

PENSANDO BEM.../ Assessores palacianos reagem assim 
quando alguém menciona que o PP abandonou a presiden-
te Dilma: “A única coisa que não tem jeito é a morte”.

10

votos no máximo de 
deputados do PMBB deve 

manter apoio a Dilma

Existem opiniões 
diferentes no partido, 
cada um tem sua tese, 
mas a ampla maioria 
acatou a decisão e 
vamos fechar questão. 
Quem faz parte da 
agremiação partidária 
e não acompanha a 
decisão é submetido 
a sanção. A bancada 
do PDT não apoiará o 
golpe e estará ao lado 
da democracia e da 
Constituição

Weverton Rocha, 
líder do partido
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Se ganhar, proponho pacto. Se 
perder, sou carta fora do baralho
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DENÚNCIA

SENTINDO O CLIMA

Da presidente Dilma Rousseff , ontem, em entrevista coletiva no Palácio 
do Planalto. Disse que o primeiro ato pós-votação na Câmara será nova 
repactuação entre todas as forças políticas, sem vencidos e sem vencedores. 

O dia seguinte
Tem momentos de desilusão na vida, em que o maior de-

sejo é não ter que acordar no dia seguinte e dar de cara com o 
mesmo desapontamento de véspera. É assim que se pode ima-
ginar o que acontecerá com o Brasil na próxima segunda-feira, 
depois da votação do impeachment de Dilma Rousseff na Câmara 
dos Deputados. Motivos não faltam para tamanha perplexidade 
sobre a política brasileira nessa quadra dominada por traições, 
dissimulações, negociatas cabeludas,hipocrisias e mentiras, 
tudo dito e feito à luz do dia por políticos do alto ao baixo clero. 

Só para exemplifi car o drama: 35 dos 65 deputados que ana-
lisaram pedido de impeachment de Dilma Rousseff somam 
153 pendências entre inquéritos, ações criminais e cíveis ou 
rejeição de contas. Oito são réus no STF e seis foram condena-
dos em ao menos uma instância. Eles, mesmo assim, se fazem 
passar por bons moços à caça de corruptos, no maior festival 
de hipocrisia, para impressionar incautos. Só o PP, que fechou 
questão contra o impeachment e dois dias depois voltou atrás, 
passando a apoiá-lo, tem 37 deputados enrolados com a Justiça.

Se Dilma perder a guerra no próximo domingo, ainda as-
sim restam-lhe fi apos de esperança no Senado. Mas o que o 
Brasil pergunta é: como será o dia seguinte a tudo que está 
ocorrendo, desde a eleição de 2014 no Brasil?O grupo per-
dedor vai fi car de braços cruzados, principalmente o PT e 
seus aliados? Nunca. Do outro lado, o balcão de negócios será 
transformado em um hipermercado. Decisões precisam ser 
tomadas pelo eventual governo de Michel Temer, e Eduardo 
Cunha desponta como o homem forte da República, com o 
cardápio inesgotável de manobras a seu favor. 

Evidentemente, o grupo não tomará o poder para entre-
gá-lo em 2018. A consolidação do poder passará por mu-
danças profundas na política, na economia, na governabi-
lidade. Já entrou em pauta até a possibilidade da exclusão 
do voto direto para presidente, talvez com a introdução 
de um parlamentarismo à brasileira, podendo chegar ao 
adiamento das eleições de 2018. Os partidos enrolados com 
corrupção e outros crimes vão querer limpar o nome. Para 
isso, teriam que desmobilizar a Lava-Jato e suas consequên-
cias entre deputados, senadores e empresários. Como dizia 
Líster Caldas, segundo Benedito Buzar: “Quem viver verá”.

Placar duvidoso
Dos 18 deputados do Maranhão, oito se dizem decididos 
pelo impeachment, sete estariam contra e três indecisos. 
Porém, os últimos movimentos dentro dos partidos revelam 
que ninguém acredita em ninguém e todos estão negocian-
do caro o voto a favor ou contra a derrubada de Dilma Rous-
seff.Tem mais dissimulação do que posição.

Alto preço 
O que mais se fala hoje no país, em meio ao furacão de Brasília, é 
que a mudança de posição do PP do deputado Waldir Maranhão 
em relação ao impeachment custou um preço alto. O maior “ar-
gumento”: um jeito de livrar seus 37 deputados dos rolos que tra-
mitam na Justiça, com origem na Lava-Jato e em outras fontes.

Alinhando limites (1)
Os desconjuntados limites territoriais dos quatro municípios 
da Ilha Upaon-Açu (São Luís) serão objeto de um debate – mais 
um –, em audiência pública no dia 4 de maio. O chamamento 
foi feito ontem pelo deputado Adriano Sarney (PV). Objetivo: 
redefi nir os desencontrados limites, que são muitos.

Alinhando limites (2)
Como presidente da Comissão de Assuntos Municipais e da 
Assembleia Legislativa do Maranhão (Alema), Adriano Sarney 
disse que estão convidados representantes de São Luís, Raposa, 
São José de Ribamar e Paço do Lumiar. OIBGE e o Imesc tam-
bém participarão. Na mesma sessão, o deputado Wellington 
do Curso também discutiu sobre o mesmo tema dos limites.

ITA maranhense (1)
A ideia é boa. Difícil parece ser colocá-la em prática. Esta se-
mana, o deputado Bira do Pindaré (PSB) anunciou a insta-
lação do Instituto Tecnológico de Aeronáutica (ITA) no Ma-
ranhão. Seria apoiado pelo deputado federal José Reinaldo 
Tavares (PSB), que luta em Brasília pelo projeto.

ITA maranhense (2)
Tem um problema: O ITA chegaria ao Maranhão quando o 
governo federal abandonou o Centro de Lançamentos de Al-
cântara (CLA), depois de 30 anos de pouco avanço, tragédias 
e insucessos tecnológicos na área espacial. De qualquer for-
ma, a esperança é o motor que move as mentes. Quem sabe...

Os motivos dos ‘impeachmenteiros’ maranhenses: Cle-
ber Verde se fez deputado federal e elegeu o irmão esta-
dual no estuário do sistema pesqueiro desde o gover-
no Lula. Agora perdeu espaço e o PRB fechou questão 
contra Dilma. Sarney Filho nunca foi paparicado pelo 
governo e o PV decidiu pelo afastamento. 

A deputada Eliziane Gama sempre foi Marina e nunca 
teve simpatia pelo PT. José Reinaldo foi ignorado pelo 
Planalto e o PSB pulou fora. A militância, não. Já Waldir 
Maranhão virou vice de Eduardo Cunha, que deu a Co-
missão de Saúde para André Fufuca e valorizou Jusceli-
no Filho, dois novatos na Câmara. João Castelo é Tucano.

Mesmo sem dizer de qual lado torce na guerra do impea-
chment, o ex-senador José Sarney nem precisa transitar 
pelo Congresso para palpitar. Sua casa em Brasília virou 
ponto de “romaria” de políticos em busca de orientação. 
A agenda dele é cheia: Lula, Temer, Renan, Romero Jucá, 
Jacques Wagner, Berzoini, etc. Até Dilma já foi lá. 

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

N
em bem os problemas 
provocados pelas rodo-
vias federais que cortam 
o Maranhão foram di-

minuídos, surge uma nova causa 
para os políticos maranhenses 
se debruçarem. E, mais uma vez, 
trata-se de espaço de domínio 
federal: o Aeroporto Marechal 
Hugo da Cunha Machado.

A denúncia foi feita pelo depu-
tado Sérgio Frota (PSDB), partin-
do de relatos de um piloto expe-
riente que já fez diversas viagens 
passando por São Luís. Segundo 
falou o deputado, a pista de pouso 
e decolagens do aeroporto está 
em péssimo estado de conser-
vação, com muitos buracos ao 
longo da via e pedaços de pedra e 
asfalto soltos, situação que pode 
provocar acidentes graves. 

“Asfaltos com pistas irregula-
res, blocos de concretos e bura-
cos comprometem não somen-
te o pouso de aeronaves, mas a 
segurança de passageiros e da 
comunidade na região próxima 
do aeroporto. A questão merece 
um olhar mais atento de nossas 
lideranças”, falou Sérgio Frota, 
chamando a atenção dos demais 
deputados presentes à sessão.

Relatório

O discurso do deputado estava 
baseado em Relatório de Pre-
venção elaborado e apresentado 
pelo comandante da Gol Linhas 
Aéreas Francisco Cabral. Hoje, 
o documento completa exatos 
cinco anos (foi elaborado em 14 
de abril de 2011) que foi apre-
sentado ao Sistema de Investi-
gação e Prevenção de Acidentes 
Aeronáuticos (Sipaer).

Segundo relatou o piloto nas 
14 linhas do documento, em pe-
ríodos de chuvas, a pista do ae-
roporto fi ca inadequada para o 
pouso de aeronaves. Ele cita, como 
fatores, pista altamente escorrega-
dia, asfalto totalmente irregular e 
enormes poças d’água na pista, o 
que fez com que a aeronave der-
rapasse na rolagem após o pouso.

No fi nal, o texto é bem claro: 
“Durante uma aproximação na 
pista 06 de São Luís-MA, com 

Agora é a vez da 
pista de pouso 
do aeroporto

Presidente da Câmara Mu-
nicipal de São Luís, o vereador 
Astro de Ogum (PR), mudou ra-
dicalmente de lado na última 
terça-feira (12). Em vez de estar 
presidindo a sessão do Legis-
lativo, assistiu a ela, tomando 
assento na galeria, como fazem 
dezenas de cidadãos nos dias 
de terça, quarta e quinta-feira.

Lá na galeria é que circula 
o burburinho sobre o que os 
assistentes estão achando do 
que está acontecendo durante 
a sessão de debates entre vere-
adores e votações de requeri-
mentos, indicações, projetos 
de lei e outras proposições. 
Ali, Astro de Ogum estava em 

contato com alguns amigos 
que frequentam o local, bem 
como ouviu algumas reclama-
ções acerca de alguns atos que 
acontecem no parlamento de 
São Luís, bem como críticas à 
administração da prefeitura da 
capital maranhense.

“Estava na galeria para voltar 
a sentir o clima de quem assiste 
a uma sessão e vê pessoas que 
não se conhece falar o que está 
pensando sobre a Câmara e um 
ou outro vereador”, disse Astro 
de Ogum. “Uma coisa é estar 
presidindo a sessão e encarar 
a situação lá da Mesa Direto-
ra, ou fi car dentro do plenário, 
enquanto outra é se colocar no 

lugar do espectador, de quem 
está assistindo à sessão e par-
ticipar de um clima totalmente 
diferente”, emendou. 

A presença de Astro de 
Ogum na galeria causou es-
tranheza para alguns, comen-
tando que ele estaria fazendo 
alguma sondagem, porém, con-
forme ele comentou com algu-
mas pessoas, “tive vontade de 
fazer isso hoje porque amanheci 
com esse sentimento”, desta-
cou. Conforme Astro, atitude 
como essa é salutar, porque as-
sim o vereador pode escutar o 
sentimento popular e não ficar 
naquela de só procurar o povo 
em período eleitoral. 

Após resolver os problemas da BR-135, parlamentares maranhenses partem para outro 
grande problema em nosso estado: a pista de pouco do Aeroporto Marechal Cunha Machado

Uma coisa é estar 
presidindo a sessão e 
encarar a situação lá 
da Mesa Diretora, ou 
fi car dentro do plenário, 
enquanto outra é se 
colocar no lugar do 
espectador, de quem 
está assistindo à sessão 
e participar de um clima 
totalmente diferente

Astro de Ogum, 
vereador (PR)

Asfaltos com pistas irregulares, 
blocos de concretos e buracos 
comprometem não somente o pouso 
de aeronaves, mas a segurança 
de passageiros e da comunidade 
na região próxima do aeroporto. 
A questão merece um olhar mais 
atento de nossas lideranças

Sérgio Frota, 
deputado estadual (PSDB)

Astro de Ogum muda de lado

chuva, desaconselho o pouso de 
aeronaves nesta pista devido aos 
pontos acima mencionados e à 
precariedade do asfalto e do co-
efi ciente de atrito (muito ruim)”.

O relatório é complementado 
com fotos da pista, onde apare-
cem remendos no asfalto, pedaços 
que se soltaram sendo transpor-
tados em um veículo da Infraero 
e outros ainda presentes na pista.

Para experientes

Sérgio Frota disse ainda, segundo 
relatos do piloto, que uma ope-
ração com pista molhada em São 
Luís não pode ter a participação 
do copiloto e é sempre feita com 
a frenagem máxima. Documento 
encaminhado ao comandante diz 
o seguinte: Operação com Pista 
Molhada em SBSL - Operação ex-
clusiva do comandante, pouso 
com fl ap 40, auto brake máximo, 

auto speed brake ope-
racional, componente 
de vento de cauda zero 
e proibida operação com 
chuva moderada ou forte.

O texto é completado 
da seguinte forma: “Sempre que 
a operação em ‘São Luís’ ocor-
rer com pista ‘molhada’, avaliar e 
informar o Piloto Coordenador 
das condições de frenagem e es-
tabilidade lateral da aeronave”.

Medidas urgentes

Como forma de pedir medidas 
urgentes, Sérgio Frota apresen-
tou uma Indicação (nº 213/16), 
onde solicita a recuperação das 
pistas de pouso do aeroporto de 
São Luís, argumentando que a 
falta de cuidado na infraestrutura 
das pistas causa grandes preju-
ízos para as companhias, uma 
vez que os pilotos não pousam 

em pistas inadequadas.
A denúncia feita por Frota 

foi acolhida pelo deputado Vi-
nicius Louro (PR), que presidia 
a sessão naquele momento. “Su-
giro que a denúncia seja levada 
ao conhecimento da Comissão 
de Obras da Assembleia Legis-
lativa, tendo em vista que ela 
tem o poder de analisar, cobrar 
e aprofundar a questão”, disse 
Vinicius, acrescentando que, em 
2015, esta mesma comissão es-
teve por duas vezes no aeropor-
to para ver a situação dos es-
paços destinados ao trânsito e 
permanência de passageiros e 
acompanhantes.

Relatos de experiente piloto que 

já fez diversas viagens a São Luís 
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Alta 02:58       5.4m

Baixa 09:08        1.3m 

Alta 15:30          5.6m

Baixa 21:47           1.1m

  Marés   Tiro Livre   Giro

Os programas Mais Produção, 
Mais Feiras, Mais Agroindústria e 
Mais Educação no Campo foram 
lançados semana passada pelo go-
vernador Flávio Dino no povoa-
do Mata, em São José de Ribamar.

Prefeitura de São Luís 
entrega contratos  
de 2.220 casas do 

Residencial Ribeira
As secretarias municipais de Urba-

nismo e Habitação e da Criança e As-
sistência Social, da Prefeitura de São 
Luís, convocam os sorteados do "Mi-
nha Casa, Minha Vida" para assinatu-
ra de contratos do Residencial Ribei-

ra, que fica localizado na BR-135 (com 
acesso no km 5) e é composto por 3 mil 
unidades entre casas e apartamentos.

URBANO 2

BLITZ     Fiscalização da Operação Lei Seca cresceu 190% no Maranhão

  Bastidores

Esta semana,  o projeto do go-
verno Dilma que libera os contratos 
terceirizados em todos os níveis 
nos serviços públicos e privados 
volta à pauta do Congresso. 

  #pdv

A bailarina carioca Ana Bota-
fogo está entre as personalidades 
nacionais convidadas para parti-
cipar da 20ª Quinzena do Livro In-
fantil realizada em São Luís.

  Brasília-DF
  Michel Temer tem nessa se-

mana seu primeiro desafio na 

Câmara: deixar que o projeto da 

terceirização seja aprovado sem 

comprometer a receita da União.

O gás é nosso 

MAIS OPERAÇÕES 
PF investiga 

fraude no 
seguro DPVAT 

 Policiais federais cumprem 229 man-
dados judiciais em cinco estados. São 
41 mandados de prisão, sete de con-
dução coercitiva, 61 de busca e apre-
ensão, 12 de afastamento de cargo 
público, 51 de sequestro de bens, 57 
de afastamento de sigilo bancário. 

POLÍTICA 2  

A empresa independente de exploração e produção (E&P) Parna-
íba Gás Natural (PGN) declarou, na noite de ontem, a comercialida-
de da descoberta de gás no sudeste de Bom Jesus, localizado no bloco 
PN-T-68, na Bacia Terrestre do Parnaíba. O poço produtor localiza-se 
no município de Lima Campos, no Maranhão, e tem volume estimado 
de gás in place (natural) de 1,34 bilhão de metros cúbicos. Segundo o 
presidente da PGN, Pedro Zinner, “temos gás o suficiente para honrar 
nossos contratos e criar novos polos industriais por meio da extração 
do combustível fóssil”. Faz parte também do plano de desenvolvimen-
to do Maranhão. O diálogo com o governo do estado sempre foi mui-
to aberto e transparente e esta relação é muito importante. GERAL 5

Câmara de São 
Luís pode ter 

novo regimento 
ainda este mês 
 Desde 2013, quando entrou em vigor 

a nova legislatura do parlamento munici-
pal, se fala na elaboração e aprovação de 
um novo regimento. A primeira fase foi 
concluída, porém, nunca entrou em vo-
tação. Entretanto, essa espera deve che-
gar ao fim, pois o presidente da Câmara 
de Vereadores, Astro de Ogum, anunciou 
na sessão de ontem a discussão do regi-
mento em 15 dias no plenário.  POLÍTICA 3  

Empresa anuncia comercialização e 
exploração de gás no interior do estado   

A Secretaria de Administração 
Penitenciária fez mais uma 

vistoria técnica em Pedrinhas. O 
levantamento serviu para identificar 

os problemas emergenciais da 
estrutura física de algumas unidades, 
a começar pelo Centro de Detenção 
Provisória e o Centro de Observação, 
Classificação e Triagem.  URBANO 3
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Procon notifica FMF 
sobre ingressos 

de meia-entrada
O Procon/MA notificou a Federação Maranhense de Futebol 

(FMF) para apresentar planilha de comercialização de ingressos de 
meia-entrada. A FMF terá um prazo de 10 dias para apresentar o 

número total de ingressos e o número dos disponíveis aos usuários 
da meia-entrada, em todos os pontos de venda de ingressos, 

referentes ao jogo Sampaio X Moto, realizado no domingo (12), sob 
pena de aplicação de sanções administrativas.

NEGOCIOS 7

Reforma no 
Complexo de 

Pedrinhas

Ano LXXXVIII  Nº 34.233

Seleção Maranhense 
garante o quarto lugar 
no geral no Campeonato 
Brasileiro de Judô e volta  da 
competição com 42 medalhas 
conquistadas. Italo Mazzili 
(foto), atleta sub-18, 
foi um dos destaques 
da competição, sendo 
medalhista de ouro nas classes 
Sub-18 e Sub-21.

SUPERESPORTES 4

42 medalhas
Judocas do 
Maranhão 
fazem bonito 
no Brasileiro

CLAYTON MONTELES\ASSECOM

O diretor comercial da Sete Linhas Aéreas, 
Décio Assis, anunciou que, a partir do dia 15 de 
junho, haverá voos diários partindo de Palmas 
(TO), passando por Imperatriz (MA) até chegar 
a São Luís (MA) e o mesmo percurso de volta. 
Também haverá voo que ligará Teresina (PI) até 
São Luís, passando também por Imperatriz. Os 
voos terão aeronaves de 30 lugares. URBANO

Companhia 
aérea  anuncia

novos voos para 
o Maranhão

Sampaio e Moto se 
enfrentam na semifinal 

do Maranhense 2015 
SUPERESPORTES 5

Amigos, terminada a pri-

meira fase do Campeonato 

Estadual, pode-se dizer que, 

indiscutivelmente, a grata sur-

presa foi o São José.   

O governo do estado vê esta ação com 
muito otimismo, seja porque ajudará a 

matriz energética brasileira, seja porque 
alimenta nosso objetivo de, mais adiante, 

dispormos de gás para termos um gasoduto
Flávio Dino, governador do Maranhão

AGENCIA SÃO LUÍS\MAURÍCIO ALEXANDRE

O prefeito Edivaldo recebeu na tarde 
de ontem, no Palácio de La Ravardière, o 
embaixador do Vietnã, Nguyen Van Kien, 
que estava acompanhado da embaixatriz, 
Luong Le Hien, e do ministro comercial 
Phan Ba Uong. A reunião teve como ob-
jetivo estabelecer relação de cooperação 
mais eficiente e uma maior aproximação 
entre o Vietnã e a capital maranhense. 

POLÍTICA 3

Prefeito Edivaldo 
discute cooperação 
institucional com 

embaixador do Vietnã



São Luís, quinta-feira,

14 de abril de 2016
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TRANSPORTE

U
ma série de propostas de 
mobilização social pelo 
desenvolvimento da cul-
tura da paz nas escolas 

foi apresentada na manhã de on-
tem no auditório do Liceu Mara-
nhense pela Secretaria de Estado 
da Educação (Seduc). O progra-
ma ‘Marapaz’ e os subprogramas 
‘Mais Grêmios’, ‘Mais Mobilização’ 
e ‘Mais Paz’ nas escolas serão apli-
cados como pilotos em 20 escolas 
públicas da capital maranhense 
a partir do próximo mês. 

A iniciativa é fruto de um le-
vantamento conduzido pelos estu-
dantes de escolas públicas estadu-
ais e municipais, que apontaram 
a situação da violência escolar em 
capitais brasileiras e esboçaram 
medidas para seu enfrentamento.

A iniciativa faz parte do pro-
grama ‘Pacto pela Paz’, macropo-
lítica instituída pelo Governo do 
Maranhão em busca da redução 
da violência e estímulo à cultura 
da paz. O primeiro seminário do 
‘Marapaz’, programa de Mobili-
zação para Educação e Paz, está 
previsto para maio e deve envol-
ver toda a comunidade escolar.

De acordo com a coordena-
dora do Programa de Prevenção 
à Violência nas Escolas, Socorro 
Castelo Branco, as propostas le-
vam a tônica do engajamento dos 
estudantes na construção da po-
lítica educacional e de combate à 
violência escolar. “Os jovens são 
os atores do trabalho. Queremos 
que eles se sintam pertencentes 
à escola. A ideia é que tenhamos 
a participação deles nos grêmios 
estudantis, que haja mobilização 
social no entorno da escola”, dis-
se a coordenadora.

O supervisor de Políticas para a 

O programa ‘Marapaz’ e os subprogramas ‘Mais Grêmios’, ‘Mais Mobilização’ e ‘Mais Paz’  
nas escolas serão aplicados como pilotos em 20 escolas públicas da capital no proximo mês 

O governo federal conse-
guiu ontem derrubar na Justi-
ça, uma liminar que suspendia 
a nomeação do ministro da 
Justiça, Eugênio Aragão. No 
entanto, a posse dele conti-
nua pendente por uma ou-
tra liminar, segundo a AGU 
(Advocacia-Geral da União).

A decisão tomada ontem 
foi do desembargador Cândi-
do Ribeiro, presidente do TRF 
(Tribunal Regional Federal) 
da 1ª Região. O desembar-
gador entendeu que, como 
argumentou a AGU em sua 
defesa, a liminar pode pro-
vocar “grave lesão à ordem e 
à segurança públicas”.

Ribeiro justificou ain-
da que, “concluir que a no-
meação seria irregular antes 
do Supremo decidir sobre o 
assunto é “prematuro” e re-
presenta uma interferência 
indevida do Judiciário nas 
competências do Executivo.”

O PPS entrou com uma ação 
no STF (Supremo Tribunal Fe-

deral), questionando a posse 
de Aragão. A relatora do caso, 
a ministra Carmen Lúcia, ain-
da não decidiu sobre o tema.

A AGU havia recorrido pela 
manhã da liminar concedida 
ontem pela juíza Luciana Ra-
quel Tolentino de Moura, subs-
tituta da 7ª Vara Federal em 
Brasília. A magistrada argu-
mentou que, segundo enten-
dimento do STF,  membros do 
Ministério Público não podem 
assumir outras funções públi-
cas, como é o caso de Aragão.

Apesar dessa decisão do 
TRF da 1ª Região, a nomeação 
do ministro da Justiça continua 
suspensa porque uma outra 
liminar, concedida pela mes-
ma juíza, também impede a 
posse de Aragão. Diante dis-
so, a AGU solicitou ao desem-
bargador “a extensão dos efei-
tos da decisão, uma vez que a 
mesma juíza responsável pela 
concessão da liminar derru-
bada já deferiu outra de igual 
teor, ainda válida”.

O vice-presidente Michel 
Temer entrou com um pedido 
ontem no TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) para que o pro-
cesso que tramita na Corte pe-
dindo a cassação do mandado 
da presidenta Dilma Rousseff 
e do vice tenha as responsa-
bilizações de ambos separa-
das. De acordo com a defesa 
de Michel Temer, caso o TSE 
julgue procedente a ação de 
investigação, o vice-presiden-
te não deveria receber a mes-
ma sanção que Dilma, já que, 
segundo Temer, as acusações 
são de que somente ela e o PT 
teriam feito arrecadação ilíci-
ta de campanha.

Os advogados de Temer ale-
gam, no pedido, que ele movi-
mentou seus próprios recursos 
e, por isso, só poderia ser res-
ponsabilizado por esta movi-
mentação. Uma das argumen-
tações feitas pela equipe do 
peemedebista é que o próprio 
PSDB, ao propor as ações, não 
apresenta acusação referente 
a Temer e, sim, em relação à 

campanha da petista.
A defesa do vice-presidente 

também pede que sejam ex-
tintas duas das quatro ações 
que tramitam no TSE sobre 
o assunto: uma representa-
ção ajuizada pela coligação 
Muda Brasil e o PSDB, e a Ação 
de Impugnação de Mandato 
Eletivo. Quanto às duas ações 
de investigação, o pedido é 
que o conceito de “beneficia-
mento absoluto”, segundo o 
qual, Temer também assumiu 
o mandato junto com Dilma, 
seja flexibilizado.

A solicitação foi encami-
nhada à ministra Maria The-
reza de Assis, que é a atual 
Corregedora-Geral Eleitoral 
e responsável pela relatoria 
dos quatro processos. Nessa 
segunda-feira (11), o ministro 
do Supremo Tribunal Federal, 
Gilmar Mendes, que foi eleito 
presidente do TSE, disse que 
a ação de cassação da chapa 
Dilma-Temer pode ficar para 
o segundo semestre deste ano 
ou para o ano que vem.

Propostas para 
prevenção à 
violência escolar

Governo derruba liminar 
contra ministro da Justiça

Temer pede para se defender 
separadamente de Dilma

A posse de Aragão continua pendente por uma outra liminar

A defesa de Teme pede que sejam extintas duas das quatro ações 

Com a pavimentação da pista 
superior no viaduto, o Governo 
do Estado avança em mais uma 
etapa do projeto de duplicação 
da rodovia MA-203, a Estrada do 
Araçagi. Importante via de liga-
ção entre os municípios da Re-
gião Metropolitana de São Luís, 
a rodovia está sendo duplicada 
em um trecho de três quilôme-
tros, desde a entrada da Praia do 
Araçagi até a bifurcação com a 
MA-204. A obra, realizada pelo 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado de Infra-
estrutura (Sinfra), foi retomada 
em julho de 2015, depois de re-
adequações no projeto, como a 
redução do canteiro central em 
alguns trechos e a remoção de 
postes de energia elétrica. A con-
clusão está prevista para o mês 
de setembro deste ano.

Esta ação do governo, tam-
bém, faz parte do projeto de cria-
ção do Corredor Metropolitano, 
que vai interligar avenidas dos 
quatro municípios da ilha, como 
objetivo de facilitar o trânsito e a 
mobilidade da população. “Esta 
é uma obra prioritária do gover-
nador Flávio Dino, considerando 

Elevado do Araçagi em fase de conclusão

o grande benefício que vai repre-
sentar para milhares de pessoas, 
que vão ter mais agilidade e segu-
rança para ir e vir diariamente”, 
afirma o secretário de Estado de 
Infraestrutura, Clayton Noleto.

Viaduto

Além de duplicação no trecho de 
três quilômetros entre o acesso à 
Praia do Araçagi e o cruzamento 
com a MA-204, esta obra vai mo-

dificar o trânsito na região, com 
a construção de um viaduto no 
encontro das duas rodovias es-
taduais. No local foram registra-
dos, no passado, vários acidentes 
graves, pela falta de separação 
entre as pistas. Com o viaduto, 
o trânsito no cruzamento será 
mais seguro para motoristas e 
pedestres. “A prioridade dessa 
obra é a parte do elevado, e de-
pois de um estudo para a recupe-
ração do pavimento, a primeira 

parte já está concluída”, esclare-
ce Deílda Sousa, fiscal da Sinfra 
responsável pela obra.

Os serviços de terraplenagem 
e drenagem, que tiveram atrasos 
por causa das chuvas, também já 
estão bem avançados agora. Além 
da duplicação das pistas, a obra 
inclui a recuperação do canteiro 
central e construção de calçada 
e ciclovia. Ruas transversais que 
dão acesso aos bairros também 
terão trechos pavimentados.

Importante via de ligação entre os municípios da região metropolitana, a rodovia está sendo duplicada 

Pesquisa para 
traçar diagnóstico 
da violência

Cerca de 150 estudantes 
da rede estadual de ensino 
conduziram uma pesquisa 
para traçar um diagnóstico 
da violência nas escolas 
em São Luís, a partir de 
aplicação de questionários, 
entrevistas, observações em 
campo. Ao todo, sete capitais 
fizeram o levantamento com 
metodologia disponibilizada 
pela Faculdade Latino-
Americana de Ciências Sociais 
(Facso). Nesta quarta-feira 
(13), os monitores e professores 
mediadores foram certificados 
pelas 200 horas de pesquisa 
e compartilharam propostas 
para o redimensionamento do 
protagonismo estudantil no 
ambiente escolar. 

Juventude da Seduc, professor Már-
cio Silva, aponta que a diversidade 
de violências – bullying, violência 
patrimonial, violência psicológica 
– pode ser combatida a partir da 
própria conscientização dos estu-
dantes. “A participação dos alunos 
dentro das escolas pode minimizar 
a violência. Se o próprio cidadão 
começa a ter uma atitude positiva, 
conseguimos construir uma socie-
dade menos violenta. Queremos 
incentivar uma ação positiva den-
tro da rede e externar isso, dotando 
o cidadão jovem da percepção de 
que é possível que ele construa uma 
nova realidade não só como mero 
ator, mas como agente da transfor-
mação social”, disse o supervisor.

Protagonismo juvenil

Com o ‘Mais Grêmios’, a intenção 
da gestão estadual é incentivar o 
protagonismo juvenil, com o res-
gate dos grêmios estudantis. “Essa 

é uma ação de estudante para es-
tudante, que deve partir de meni-
nos e meninas em idade escolar, 
que desejam lutar pelos seus di-
reitos enquanto educandos e ter 
atuação e militância em prol da 
garantia do direito coletivo, com 
escolas livres de quaisquer violên-
cias”, detalhou a professora Elaine 
Azevedo, que coordena o subpro-
grama. Segundo ela, a meta ma-
cro pretende gerar um ambiente 
mais seguro, saudável e humano.

Guilherme Soares, estudante 
do 2º ano do Liceu Maranhense, 
assumiu este mês a presidência do 
grêmio estudantil da escola. Para ele, 
a unidade e o estímulo à mudança 
de comportamento são elementos 
estratégicos para obter o ambien-
te escolar almejado. “Trabalhamos 
com a teoria de que podemos fa-
zer a diferença dentro do contexto 
escolar, dentro da família ou em 
qualquer outro contexto em que 
esteja inserido”, afirmou Guilherme. 

Com o ‘Mais Grêmios’, a intenção do estado é incentivar o protagonismo juvenil, com o resgate dos grêmios 
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ARGENTINA

ESTADO ISLÂMICO

VICTORIA

EUA

O parlamento do estado aus-
traliano de Victoria, sudeste do 
país, legalizou o uso medicinal 
de cannabis e se transformou 
no primeiro território da Aus-
trália em adotar esta legislação. 
A ministra da Saúde do estado 
Victoria, Jill Hennessy, anunciou 
que as crianças com epilepsia 
severa serão os primeiros a ter 
acesso legalmente a este tipo 
de assistência a partir de 2017.

“Começaremos com as 
crianças com epilepsia seve-
ra, cujas vidas tiveram uma 
melhora significativa com o 
tratamento à base de canna-
bis, porque frequentemente 
não chegam à idade adulta”, 
afirmou Hennessy.

“Acredito que agora e a essa 
idade é injusto e inaceitável pedir 
a um pai que decida entre obe-
decer a lei (que proíbe a canna-
bis) ou atuar conforme os me-
lhores interesses de seus filhos”, 
afirmou a representante estatal.

O acesso aos remédios -apli-
cados em uma variedade de for-
mas como tinturas, óleos, cápsu-

las ou vaporizadores- será feita 
de maneira gradual e também 
estará disponível de maneira 
eventual para os cuidados pa-
liativos e pacientes com HIV, 
informa o canal “ABC”.

Testes 

As autoridades de Victoria co-
meçarão em breve com testes 
de cultivo a pequena escala sob 
estrita vigilância e criarão um 
escritório de cannabis medici-
nal para supervisionar a pro-
dução dos remédios, educar 
médicos e pacientes sobre suas 
funções e os requisitos para re-
ceber os tratamentos.

Além disso, uma entidade in-
dependente os assessorará em 
relação à introdução de cannabis 
com fins medicinais, que é legal 
em mais de 21 estados nos Esta-
dos Unidos, acrescentou a fonte. 
A medida adotada em Victoria 
segue à decisão do parlamento 
da Austrália de aprovar em feve-
reiro o cultivo de cannabis com 
fins medicinais e científicos.

C
ristina também é acusa-
da de ter feito uma ma-
nobra financeira para 
receber 5 milhões de 

euros, de acordo com o jor-
nal “El País”. Na mesma ação, 
também são citados Axel Ki-
cillof e Alejandro Vanoli, que 
é ex-titular do Banco Central, 
ainda de acordo com o “Cla-
rín”. Ex-funcionários de Cristi-
na já tinham utilizado a mes-
ma estratégia diante do juiz 
Claudio Bonadío. Durante o 
seu governo, Cristina tentou 
o destituir várias vezes acu-
sando-o de parcialidade ante 
o Conselho da Magistratura.

Não se sabe ainda quais são 
os argumentos que foram le-
vantados pela ex-presidente na 
sua defesa. Porém, ela denun-
ciou o que classificou de “exer-
cício abusivo do poder jurisdi-
cional”. Ela ficou cerca de uma 
hora no tribunal, em Buenos 
Aires, onde um forte esquema 
de segurança foi montado para 
que ela pudesse depor.

As acusações contra as ad-
ministrações de Cristina Kirch-
ner (2007-2015) e do ex-presi-
dente Néstor Kirch (2003-2007) 
vão de enriquecimento ilícito a 
lavagem de dinheiro com sus-
peitas cruzadas de parcialidade 
de promotores e juízes.

Um estudo produzido pelos 
Centros de Controle e Prevenção 
de Doenças (CDC, na sigla em 
inglês), principal instituição de 
pesquisa de saúde do governo 
americano, e publicado no “New 
England Journal of Medicine” on-
tem, conclui que o vírus da zika 
de fato causa microcefalia e ou-
tras anomalias cerebrais graves.

É o primeiro estudo em publi-
cação de grande relevância que 
afirma categoricamente que exis-
te essa relação. Até então, mes-
mo a Organização Mundial da 
Saúde (OMS) vinha adotando um 
tom mais cauteloso, indicando 
apenas haver fortes evidências 
da relação, sem considerá-la to-
talmente comprovada.

A pesquisa divulgada nes-
ta quarta não apresenta novas 
evidências além das já conhe-
cidas, mas chega à conclusão 
da relação de causa usando os 
dados que já havia disponíveis 
e submetendo-os a uma meto-
dologia de sete itens chamada 
“Critérios de Shepard”. A relação 

Estado australiano legaliza
uso medicinal de cannabis

O grupo extremista Estado 
Islâmico afirmou ontem que 
os irmãos Ibrahim e Khalid El 
Bakraoui iniciaram os prepara-
tivos para os atentados de mar-
ço em Bruxelas, na Bélgica, e 
também para os de novembro 
em Paris, na França. Ibrahim e 
Khalid utilizaram cintos explo-
sivos, bombas e espingardas 
metralhadoras no Aeroporto 
de Zaventem e numa estação 
de metrô de Bruxelas.

Na edição número 14 da re-
vista de propaganda do grupo 
‘jihadista’ em inglês, a Dabiq, 
divulgada hoje, um texto so-
bre Khalid El Bakraoui afirma: 
“Todos os preparativos para os 
ataques de Paris e de Bruxelas 
começaram com ele e com o 

irmão mais velho, Ibrahim”.
O texto diz ainda que os dois 

irmãos, de 27 e 30 anos, decidi-
ram “viver para a religião” quan-
do estavam ambos presos por 
delitos comuns. Segundo a re-
vista, Khalid, condenado por 
uma série de roubos de auto-
móveis, teve vários sonhos em 
que se via combatendo infiéis 
ao lado do profeta.

“Os dois irmãos obtive-
ram as armas e os explosivos”, 
afirma o texto que não é as-
sinado, como de costume na 
revista. A revista afirma, por 
outro lado, que Najim Laa-
chraoui, que se explodiu no 
atentado no aeroporto de Bru-
xelas, era o especialista em 
explosivos do grupo.

Irmãos Bakraoui prepararam
atentados de Bruxelas e Paris

A ex-presidente da Argentina Cristina Kirchner se recusou a responder as perguntas do juiz e 
apresentou sua defesa por escrito ontem no tribunal federal, segundo o jornal argentino 'El Clarín'

Cristina Kirchner se 
recusa a responder
questões de juiz

Podem me chamar 20 vezes a mais, podem 
me prender, mas não podem me calar

Cristina Kirchner, ex-presidente da Argentina

Discurso a simpatizantes

Após a audiência, a ex-presidente 
discursou a seus simpatizantes 
que a esperavam na rua. “Não ve-
jam este fato como um ataque a 
uma pessoa. Vamos refletir jun-
tos, lembrando da história. Este 
não é o único caso de uma ex-

presidente perseguida, ao con-
trário”, disse perante centenas de 
seguidores que se congregaram 
junto ao tribunal de Buenos Aires.

Ela relembrou, da mesma for-
ma que no documento apresen-
tado perante o juiz, o momento 
vivido por outros antigos che-
fes de Estado que segundo sua 

opinião sofreram perseguição, 
como Hipólito Yrigoyen e Juan 
Domingo Perón. Esses líderes, 
segundo Cristina, acabaram sen-
do perseguidos pelos direitos e 
conquistas que tinham alcança-
do quando foram derrubados ou 
após o mandato ter terminado.

“Tenho certeza que se pu-
dessem proibir a letra K do abe-
cedário, eles fariam”, acrescen-
tou a ex-presidente em relação 
ao sobrenome de seu marido, o 
falecido ex-mandatário Néstor 
Kirchner (2003-2007). “Podem 
me chamar 20 vezes a mais, po-
dem me prender, mas não podem 
me calar”, continuou Cristina.

A ex-mandatária defendeu 
a “necessidade de se organi-
zar” perante as medidas toma-
das pelo governo de Mauricio 
Macri “porque depois é muito 
difícil se recuperar, e ainda mais 
em um mundo tão complexo. 
Vemos que histórias semelhan-
tes se repetem em nível regio-
nal com os governos populares 
que permitiram melhorar a vida 
de milhões. Esta é uma matriz 
comunicacional, política e judi-
cial que se estende por toda a re-
gião para identificar os governos 
populares com a corrupção”, em 
sua opinião, para abrir caminho 
a governos conservadores, como 
informa o jornal “Página 12”.

Estudo diz que zika causa microcefalia

de zika e microcefalia preenche 
totalmente cinco dos critérios e 
parcialmente um deles. O único 
que não confere é o que prevê 
testes em que animais tenham 
gerado fetos com problemas.

O estudo explica que na epi-
demiologia dificilmente uma 
relação de causa como essa é 
comprovada por um exemplo 
específico e definitivo, por isso 
é preciso chegar a essa con-

clusão analisando diversas li-
nhas de evidências. Os autores 
também defendem que admitir 
que o vírus da zika é causador 
de microcefalia pode ajudar 
na compreensão do público 
e em sua adesão a estratégias 
de prevenção da doença.

Genética 

Cientistas chineses anunciam 

criação de embriões humanos 
imunes ao HIV.Uma equipe de 
cientistas da Universidade de 
Medicina de Cantão, no Sul da 
China, anunciou que conseguiu 
criar embriões humanos resis-
tentes ao vírus HIV, por meio de 
modificação genética.

Segundo o coordenador da 
equipe, Fan Yong, os testes fei-
tos em 26 embriões “defeituosos 
e inaptos a tratamentos de fer-
tilidade” permitiram criar qua-
tro embriões imunes ao HIV, en-
quanto os restantes mostraram 
mutações “não planejadas”, in-
formou ontem um jornal oficial.

O trabalho foi publicado no 
último número do Journal on As-
sisted Reproduction and Genetics 
e detalha que todos os embriões 
foram destruídos no espaço de 
três dias. É a segunda vez que 
um grupo de médicos chineses 
causa controvérsias com expe-
riências sobre a modificação ge-
nética de e Estado Islâmico diz 
que irmãos Bakraoui prepararam 
atentados de Bruxelas e Paris.

É o primeiro estudo de relevância que afirma que existe essa relação 
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NEGÓCIOS
BOMBA FISCAL

Tesouro pode ter 
perda de R$ 313,3 bi
Rombo para os cofres da União poderá chegar a um valor 12 vezes superior ao do Bolsa Família.
STF concede liminar a dois  estados para pagamento usando juros simples em vez de compostos 

CONCURSOS

POLÍCIA CIVIL

Aguardado por milhares de 
candidatos, o concurso público 
da Polícia Civil de Pernambuco 
acaba de ser lançado. O edital 
nº1 – SDS/PE/2016 informa que 
serão providas vagas efetivas 
nos cargos de agente de polícia 
(500 vagas), de delegado de po-
lícia (100 vagas) e de escrivão de 
polícia (50 vagas), além de ser 
formado cadastro de reserva. 
As inscrições estão abertas até 
o dia 26 deste mês e podem ser 
feitas pela internet na página 
do Cesp (www.cespe.unb.br/
concursos/sds_pe_16_civil).   Os 
cargos de agente de polícia 
e escrivão de polícia exigem 
nível superior em qualquer 
área de formação e Carteira 
Nacional de Habilitação, no 
mínimo, categoria B. Os efe-
tivados farão jus a remune-
ração inicial de R$ 3.276,42, 
para cumprir oito horas di-
árias ou jornadas especiais.

 O cargo de Delegado de 
Polícia, por sua vez, requer a 
comprovação de bacharelado 
em Direito, Carteira Nacional 
de Habilitação, no mínimo, ca-
tegoria B e três anos de prática 

Saiu o edital do concurso para 
500 vagas em  Pernambuco  

N
ão bastasse a ameaça do 
impeachment da presi-
dente Dilma Rousseff, o 
governo está com uma 

bomba fi scal prestes a explodir 
para bagunçar ainda mais as con-
tas públicas. O Supremo Tribunal 
Federal (STF) concedeu liminar 
aos estados de Santa Catarina 
(na quinta-feira passada) e do 
Rio Grande do Sul (na segunda-
feira), liberando-os para pagar a 
dívida com a União usando juros 
simples em vez de compostos.

Na última terça-feira (12), o 
Tesouro Nacional divulgou nota 
em que afi rma que, se todos os 
estados buscarem uma solução na 
Justiça, a perda para os cofres da 
União poderá chegar a R$ 313,3 
bilhões, valor 12 vezes superior 
ao do Bolsa Família. “Esses recur-
sos deverão ser, ao fi m, providos 
por toda a sociedade brasileira”, 
diz o comunicado. Pelas contas 
do órgão, o saldo devedor dos 
governos estaduais com a União 
era de R$ 397,1 bilhões em 2013. 
Logo, nas contas do Tesouro, se 
o cálculo mudar, a redução des-
se ativo será de 78,8%.

A mudança no cálculo dos 
juros gerou críticas até de quem 
não simpatiza com o governo. 
“A decisão (do STF) é absurda, 
um atentado à matemática fi -
nanceira”, afi rmou o especialista 
em contas públicas Felipe Salto, 
assessor parlamentar do sena-

dor José Serra (PSDB-SP). “Essa 
espécie de perdão vai gerar um 
espaço fi scal que estimulará o 
aumento da despesa dos gover-
nos estaduais. E, com certeza, 
esses gastos não serão com in-
vestimento, mas com reajuste 
de funcionários”, criticou.

O economista e consultor 
Alexandre Schawtsman também 
não mostrou simpatia à liminar 
do STF. “Essa interpretação dos 
juízes, se prevalecer, vai contra 
a Lei de Responsabilidade Fis-
cal”, avaliou. Ele lembrou, po-
rém, que o governo criou essa 
situação, quando renegociou a 

correção da dívida de estados 
e municípios para favorecer o 
prefeito de São Paulo, Fernando 
Haddad. O petista viu a dívida 
do município com a União en-
colher R$ 46 bilhões com a mu-
dança do indexador, que antes 
era IGP-DI mais 9%, para IPCA 
ou Selic (o que for menor) mais 
4%. A regulamentação ocorreu 
em dezembro de 2015. “Abriram 
a porteira para um boi passar e 
agora veio a boiada”, comentou 
Schwartsman.

O economista Bruno Lavie-
ri, sócio da 4E Consultoria, lem-
brou que a mudança do cálculo 

de juros provocará um desequi-
líbrio no fl uxo de caixa do gover-
no. “Na prática, a dívida líquida 
da União aumentará. Ela paga 
ao mercado juros compostos. Se 
passar a receber dos estados ju-
ros simples, esse descompasso 
vai piorar ainda mais as contas 
públicas”, completou. O minis-
tro da Fazenda, Nelson Barbosa, 
saiu a campo contra a mudança. 
Depois de se reunir com o presi-
dente do STF, Ricardo Levando-
wski, na sexta-feira passada, ele 
voltou ontem ao Supremo  para 
conversar sobre o tema com o 
ministro Edson Fachin.

jurídica ou atividade policial 
comprovada. A remuneração 
inicial para os Delegados será 
de R$ 9.069,81, com a mesma 
jornada. 

O edital completo e as atu-
alizações deste concurso, que 
tem validade inicial de dois 
anos, devem ser conferidos 
no site do Cespe/UnB. Infor-
mações gerais no Cebraspe 
(endereço no edital), pelo te-
lefone (61) 3448-0100 ou via 
e-mail: sac@cebraspe.org.br.

Valor da remuneração a 
ser paga inicialmente

R$
3.276,42

INSCRIÇÕES ABERTAS

Concurso para guarda
municipal em Pindaré

A Prefeitura de Pindaré-
Mirim, no Maranhão, divul-
gou o edital nº 002/2016 de 
concurso público para o pro-
vimento de cargos efetivos, 
bem como formação de ca-
dastro de reserva. O concurso 
fi ca sob os cuidados da Fun-
dação Sousândrade de Apoio 
ao Desenvolvimento da UFMA 
- FSADU.

Serão contratados 10 no-
vos servidores para o cargo 
de Guarda Municipal. A re-
tribuição prevista é de R$ 1 
mil, para desenvolver ativi-
dades em jornadas semanais 
de 40 horas.

As inscrições serão aceitas 
até o dia 18 de abril de 2016, 
pelos endereços eletrônicos: 
www.fsadu.org.br e www.sou-
sandrade.org.br. O valor da 
taxa é de R$ 50.

Os candidatos devem ler 

o edital completo e suas atu-
alizações no site da Funda-
ção Sousândrade de Apoio ao 
Desenvolvimento da UFMA 
- FSADU. Informações ge-
rais: (98) 3221-7266, 3221-
2276 e 3232-2997 ou pelo 
e-mail: concursos@fsadu.
org.br.

CONCORRA

Câmaras oferecem mais de 
200 vagas em vários estados

As câmaras municipais 
dos estados de Pernambuco, 
Piauí, São Paulo, Paraíba, Rio 
de Janeiro, Tocantins e Mato 
Grosso do Sul estão com ins-
crições abertas em 14 concur-
sos públicos. Juntas, as sele-
ções oferecem 201 vagas para 
os níveis fundamental, mé-
dio e superior. As remune-
rações variam entre R$ 880 
e R$ 11.488,57. O estado de 
São Paulo tem cinco Câma-

ras com inscrições abertas, 
que juntas somam 55 vagas. 
A Câmara Municipal da cida-
de de Sidrolândia, no Mato 
Grosso do Sul, tem o maior 
número de vagas, 33. Já a Câ-
mara Municipal de Rio Bran-
co, no Acre, oferece o maior 
salário: são R$ 11.488,57 para 
os cargos de agente legislati-
vo, analista legislativo e pro-
curador. (concursos.correio-
wb.com.br)

Essa espécie de 
perdão vai gerar um 
espaço fiscal que 
estimulará o aumento 
da despesa dos 
governos estaduais. 
E, com certeza, esses 
gastos não serão 
com investimento, 
mas com reajuste de 
funcionários

Felipe Salto, especialista 
em contas públicas

PROCON

Reajuste de até 12,5% nos medicamentos
O Procon/MA informa aos con-

sumidores maranhenses que, des-
de o início de abril, os preços dos 
medicamentos foram reajustados 
em até 12,5%. O reajuste foi au-
torizado pela Câmara de Regula-
ção do Mercado de Medicamen-
tos (Cmed), órgão ligado a vários 
ministérios do governo federal.

A decisão afeta cerca de 9 mil 
medicamentos cujos preços são 
controlados pelo governo. Ape-
sar da Cmed afi rmar que a con-
corrência existente no mercado 

farmacêutico é um fator que di-
minui as chances do aumento 
atingir o teto de 12,5%, o Procon/
MA alerta os consumidores para 
que tomem medidas capazes de 
amenizar os efeitos do reajuste 
no orçamento doméstico, a fi m 
de evitar endividamentos.

Pesquisar preços em fornece-
dores diferentes é uma importante 
forma de economizar, assim como 
solicitar que, quando possível, o 
médico prescreva remédios inscri-
tos no Programa Farmácia Popu-

lar. O consumidor pode também 
pedir a seu médico que insira na 
prescrição o princípio ativo e não 
o nome da marca, possibilitando 
a compra de medicamentos gené-
ricos, que são, em geral, mais ba-
ratos e possuem o mesmo efeito.

 Contudo, caso o consumidor 
desconfi e de aumento abusivo, as 
denúncias podem ser realizadas por 
meio do aplicativo do Procon-MA 
disponível para download, pelo site 
www.procon.ma.gov.br ou em qual-
quer unidade física mais próxima.

O concurso 

O certame constará de Prova Objetiva, Teste de Aptidão Fí-
sica - TAF, Exame Médico Especifi co e Curso de Formação. A re-
alização da prova objetiva está prevista para o dia 21 ou 22 de 
maio de 2016, em horário e local a ser informado com antece-
dência no edital de homologação das inscrições. Demais datas 
dos eventos deste certame devem ser devidamente conferidas 
no cronograma divulgado no edital.

O concurso público será válido por dois anos, contados a 
partir da publicação ofi cial da homologação do resultado fi nal, 
podendo ser prorrogado uma vez, por igual período.

Total de servidores que 
serão contratados

10

são afetados pelo reajuste 
autorizado pela Cmed

9 mil
MEDICAMENTOS
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G I RO
 O que faço hoje 
não é guerrear, é 
me defender
Temer, vice-presidente do Brasil

Carta fora

Em conversa com um 
grupo de jornalistas on-

tem, no Palácio do Planalto, 
a presidente Dilma Rousseff 

disse estar confiante em uma vitória 
na Câmara contra o pedido de abertura 

de processo de impeachment. Caso isso aconte-
ça, Dilma vai propor um amplo pacto nacional com to-
das as forças políticas, inclusive da oposição. Indagada 
se participaria de um pacto no caso de derrota, Dilma 
respondeu: "Se eu perder, sou carta fora do baralho".

Dívida estoura

A dívida pública das economias avançadas disparou aos níveis 
mais altos desde a Segunda Guerra Mundial, no momento em que 
os governos tentam combater o crescimento fraco e a deflação - 
advertiu o Fundo Monetário Internacional (FMI) ontem. Para boa 
parte das economias avançadas, "a dívida pública supera o nível 
observado durante a Grande Depressão e se aproxima do nível 
visto imediatamente depois da Segunda Guerra Mundial", disse 
o FMI em seu relatório sobre a dívida.

Emprego cai 
10,8%

O número de novas 
vagas de emprego caiu 
10,8% no Brasil nos três 
primeiros meses de 2016, 
comparado com o mesmo 
período de 2015, mostra 
levantamento mensal feito 
pela Fundação Instituto 
de Pesquisas Econômicas 
(Fipe) com dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) e da 
empresa de recrutamento 
online Catho. Se observados 
apenas março e o mesmo 
mês do ano passado, houve 
queda de 9,2% no número de 
vagas. Com isso, o indicador 
completa 21 meses seguidos 
de declínio na comparação 
com o mês anterior.

Efeito 
impeachment

A Bovespa fechou 
com o seu principal 

índice em alta de mais 
de 2% ontem, acima 

dos 53 mil pontos pela 
primeira vez em quase 
10 meses, com agentes 

financeiros antecipando 
o impeachment da 

presidente Dilma 
Rousseff. O quadro 

externo favorável 
endossou a trajetória 

positiva no pregão 
brasileiro, onde a sessão 

foi também marcada 
pelo vencimento do 

contrato futuro do 
Ibovespa mais curto e de 

opções sobre o índice à 
vista.

Limites 

Os limites territoriais dos muni-
cípios da Ilha  serão discutidos em 
Audiência Pública  dia 4 de maio. O 
anúncio foi feito pelo deputado es-
tadual Adriano Sarney (PV). O par-
lamentar é presidente da Comissão 
de Assuntos Municipais e da Assem-
bleia. Serão convidados para a au-
diência pública representantes das 
prefeituras dos quatro municípios 
da Ilha; do IBGE; e do Instituto Ma-
ranhense de Estudos Socioeconômi-
cos e Cartográficos (IMESC).

Estudar é preciso

O deputado Cabo Campos (DEM) 
apresentou Projeto de Lei dispondo 

sobre a instituição de horário 
especial de trabalho para policial 
e bombeiro militar, estudante 
matriculado em curso regular de 
1º e 2º graus ou Curso de Ensino 

Superior, quando comprovada 
a incompatibilidade entre 

o horário escolar e 
o da atividade 

militar.

Aquecimento global

Devido às mudanças 
climáticas, a gigantesca 
circulação de águas, que leva 
calor do Atlântico Sul para o 
Atlântico Norte, poderá diminuir 
quase pela metade ainda neste 
século. Se isso ocorrer, as 
consequências serão dramáticas, 
tanto em escala global, quanto, 
principalmente, nas porções 
litorâneas dos três continentes 
banhados pelo Atlântico: 
América, Europa e África.
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Ponta  d’Areia sem 
infraestrutura
Ponta  d’Areia sem 
infraestrutura

Considerada um dos 
cartões postais de 
São Luís por conta de 
sua beleza, a Praia da 
Ponta d´Areia é alvo 
de reclamações por 
parte de moradores 
e pessoas que 
trabalham no local

 GEORGE RAPOSO

U
ma das praias mais bo-
nitas de São Luís tem 
sofrido com o descaso 
e abandono nos últi-

mos anos. Com problemas no 
calçadão e situações precárias 
das barracas, a Praia da Ponta 
d’Areia está perdendo o inte-
resse dos turistas que visitam 
a capital maranhense. A Ponta 
d’Areia tinha uma frequência 
muito grande de pessoas, prin-
cipalmente por conta dos clu-
bes de reggae que povoavam a 
orla próxima à areia. Com a crise 
financeira que vem assolando 
o país, alguns desses locais fe-
charam as portas nos últimos 
meses, fazendo com que menos 
pessoas visitem a praia.

Além disso, as ações das for-
tes marés têm destroçado boa 
parte do calçadão que serve de 
passeio para os frequentadores. 
Segundo pessoas que trabalham 
no local, não há uma reforma 
sequer há muitos anos. 

A vendedora Maria do Am-

paro, que trabalha há mais de 20 
anos na região da Ponta d’Areia, 
acredita que qualquer melho-
ria, por menor que seja, pode-
ria contribuir para a volta dos 
turistas e banhistas à praia. “Se 
eles melhorassem essa calçada, 
já seria 50% de avanço. Do jei-
to que tá dificulta o acesso das 
crianças e espanta os turistas. 
Eles prometem que vão fazer al-
guma coisa, mas nada. Há mui-
tos anos ninguém faz nada pra 
melhorar aqui”, afirmou.

Uma das ações que tirou boa 
parte dos frequentadores da Praia 
da Ponta d’Areia foi a proibição de 
venda de bebidas alcoólicas nas 
barracas de água de coco e da uti-
lização de som para atrair os clien-
tes. “Caiu muito sem poder vender 
bebidas e sem o som. O interesse 
diminuiu. Esse é o meu ganha-pão 
e é complicado que ninguém faça 
nada para melhorar a nossa situa-
ção”, completou Maria do Amparo.

As próprias barracas trazem 
uma sensação de descaso, mui-
tas delas estão com problemas 
estruturais, o que leva aos seus 

donos a modificar sua arquite-
tura acabando com qualquer pa-
dronização que poderia existir, 
transformando o cenário em um 
bagunça visual.

Mesmo estando próximo 
a um dos bairros com o metro 
quadrado mais caro da cidade, a 
praia não é vista com bons olhos 
pelos turistas. Apesar da locali-
zação privilegiada, boa parte da 
Ponta d’Areia está abandonada 
e com acúmulo de sujeira. “Es-
tou em um hotel aqui perto, mas 
me aconselharam a visitar outras 
praias e não essa próxima. Tam-
bém é uma pena que nenhuma 
das praias aqui perto serve para 
banho”, afirmou Joana de Pau-
la, que veio do Recife de férias.

Apesar disso, as pessoas que 
costumam visitar a Ponta d’Areia 
acreditam que tem melhorado 
a segurança por conta do au-
mento do policiamento da re-
gião nos últimos meses. Segundo 
uma vendedora, a situação já foi 
precária alguns anos atrás, mas, 
ultimamente, o número de as-
saltos diminuiu bastante.

Balneabilidade

Um dos principais problemas 
é a condição da água. A praia, 
historicamente, possui um 
índice elevado de coliformes 
fecais que impossibilitam o 
banho. Esse problema está 
relacionado com o lançamento 
de esgoto no local. O último 
relatório da Secretaria de Meio 
Ambiente e Recursos Naturais 
(Sema), datado de 6 de janeiro 
de 2016 (referente ao período 
de 12 a 25 de dezembro de 
2015), reforçou que a Praia da 
Ponta d’Areia está imprópria 
para banho, citando seis pontos 
cruciais: ao lado do Forte Santo 
Antônio; atrás do Hotel Praia 
Mar; atrás do Bar do Dodô; 
em frente à Praça de Apoio ao 
Banhista; em frente ao Edifício 
Herbene Regadas; e em frente 
ao Hotel Brisamar.

Forte Santo Antônio

Apesar de tudo isso, um dos 
pontos históricos da Praia da 
Ponta d’Areia irá ganhar uma 
restauração. O Forte Santo 
Antônio vai ser recuperado pelo 
governo do estado e abrigar 
áreas de exposição, livraria, 
cafeteria e um auditório.
Construído no século XVII, o 
forte é um exemplar único da 
arquitetura militar em São Luís, 
sendo tomado pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) desde 1975. 
Atualmente desocupado, o 
local abrigou o Grupamento de 
Busca e Salvamento do Corpo de 
Bombeiros do Maranhão.
O projeto faz parte da 
urbanização da Península da 
Ponta d’Areia, que também 
prevê a construção de um 
estacionamento na área 
em frente ao Forte, além 
do ampliação da ciclovia 
e do calçadão na região. O 
orçamento previsto é de R$ 2,7 
milhões, e o prazo da obra é de 
oito meses.

Sem projetos em andamento

A Secretaria de Turismo de São Luís informou que não há um 

projeto municipal de melhoria na região da Ponta d’Areia. Segundo 

eles, existe um projeto da Secretaria de Infraestrutura do Estado 

(Sinfra) que já prevê uma reforma completa da região. 

Em resposta à reportagem de O Imparcial, a assessoria de 

comunicação da Sinfra afirmou que ainda não há um projeto 

em andamento, mas o governo do estado está realizando um 

levantamento para reformar a praça na beira da praia. “Uma 

equipe da Sinfra está realizando o levantamento para ver se há 

uma viabilidade orçamentária e estrutural para reforma da Praça 

da Lua. Mas o que pode-se afirmar é que não há nada programado 

para os próximos meses”, informou a nota oficial da Sinfra. 

 FIQUE SABENDO 

Parte do calçadão está comprometendo o passeio público no local  Pedras de paralelepípedo foram colocadas para conter a força da maré
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Prefeito vistoria novo 

Centro de Zoonoses 
Edivaldo Holanda Júnior vistoriou as obras da nova sede da Unidade de Vigilância em Zoonoses 
de São Luís, que ajudará no tratamento e controle de doenças causadas por animais domésticos

“E
stamos muito sa-
tisfeitos porque 
vamos oferecer à 
população um es-

paço estruturado, equipado e 
adequado para o atendimento 
aos animais. A capital precisava 
desse centro para atender a essas 
demandas. Esta nova unidade 
de zoonoses será mais um avan-
ço na nossa política de saúde e 
contenção de doenças”, ressal-
tou o prefeito Edivaldo durante 
vistoria da nova sede da Unida-
de de Vigilância em Zoonoses 
(UVZ), que está com obras em 
fase avançada. O prefeito Edi-
valdo vistoriou a obra ontem à 
tarde.

O diretor da UVZ, João Batis-
ta Pires, acompanhou o prefei-
to Edivaldo durante a vistoria, 
apresentando as dependências 
do prédio, o andamento da obra 
e os serviços que serão ofereci-
dos no local. “A proposta desse 
novo espaço é oferecer serviço 
adequado dentro das normas 
estabelecidas pelo Ministério 
da Saúde. O prefeito Edivaldo 
solicitou prioridade na execu-
ção desta obra e estamos em rit-
mo acelerado”, disse o diretor 
da unidade.

A secretária municipal de Saú-
de, Helena Duailibe, destacou 
que a UVZ vai preencher uma 
lacuna que existia há décadas 
nesta área na capital. “Nessa nova 
estrutura, o usuário que trou-
xer seu animal terá à disposição 
serviços adequados no acolhi-
mento, tratamento, prevenção e 

A proposta desse 
novo espaço é 
oferecer serviço 
adequado dentro 
das normas 
estabelecidas pelo 
Ministério da Saúde. 
O prefeito Edivaldo 
solicitou prioridade 
na execução desta 
obra e estamos em 
ritmo acelerado

João Batista Pires, 
diretor da UVZ

Estrutura

A nova unidade será adaptada para acolher até 140 animais na 

permanência, além de atendimento veterinário, vacinação e controle 

de doenças transmitidas por esta população. Será composta por 

cinco canis, cada um com capacidade para até 20 cães; e quatro gatis, 

acolhendo até 10 gatos. O local vai abrigar os animais enquanto 

estiverem em tratamento veterinário. Sendo animais de rua, serão 

castrados e colocados para a adoção. A captura dos animais vai 

ser realizada em caso de doença constatada e abandono. Esse 

animal também será encaminhado à adoção. Com a nova estrutura, 

o trabalho de vacinação em domicílio e o controle das zoonoses 

como a raiva e calazar serão intensifi cados. As equipes da unidade 

de vigilância vão promover ainda ações educativas informando as 

comunidades sobre o trato correto com seus animais, orientando sobre 

prevenção e cuidados em caso de suspeita de doenças que possam ser 

transmitidas ao homem. A Unidade vai realizar ainda ações voltadas 

para o cuidado com doenças transmitidas pelos pombos.

Novos abrigos

Os novos abrigos serão 

instalados nos principais 

corredores e vias da cidade, 

com prioridade para os locais 

que ainda não possuem o 

equipamento e também 

em locais onde há abrigos 

danifi cados, a exemplo do 

retorno do Calhau, próximo 

ao quartel da Polícia Militar; 

em frente ao Hiper Bom Preço, 

no São Francisco; em frente à 

Ceasa, no Cohafuma; em frente 

à Dalcar-Calhau e em áreas 

como a região Itaqui-Bacanga e 

a Cidade Operária, entre vários 

outros pontos da cidade.

 FIQUE SABENDO 

Mutirão

A 10ª edição do Mutirão contra o Aedes aegypti será realizada, 

nesta sexta-feira (15), nos bairros do Coroadinho e Bom Jesus. A 

meta é que cerca de 10 mil residências sejam visitadas por 350 

agentes de endemias da Prefeitura de São Luís. A ação tem início 

às 8 horas, com concentração na Avenida dos Africanos, ao lado 

da Fundação Bradesco. Segundo a secretária municipal de Saúde, 

Helena Duailibe, a Semus tem realizado ações de monitoramento, 

eliminação de criadouros e orientação à população, que são 

intensifi cadas com os mutirões. “Estamos trabalhando intensamente 

para vencer essa guerra, contamos com uma equipe de trabalho 

que está empenhada no combate à dengue, chikungunya e à zika, 

doenças transmitidas pelo Aedes. Também temos contado com a 

colaboração da população para evitar a proliferação do mosquito”, 

ressaltou Helena. As ações incluem visita, inspeção, tratamento com 

larvicidas, eliminação de criadouros do mosquito Aedes aegypti, 

tratamento de imóveis de difícil acesso, orientações à população e 

notifi cação de imóveis, terrenos ou estabelecimentos que põem em 

risco a saúde pública. Também será realizada a coleta de bagulhos 

volumosos - lixo e resíduos diversos.

 FIQUE SABENDO 

trole de doenças causadas por 
animais domésticos e ao trata-
mento de animais comprova-
damente doentes.

A Prefeitura de São Luís está 
concluindo a primeira etapa dos 
serviços e vai prestar atendimen-
tos aos animais recolhidos nas 
ruas. O prédio é equipado com 
sala de triagem, sala de necrop-
sia, canis e gatis para animais em 
tratamento veterinário, banhei-
ros masculino e feminino e os de-
pósitos de material e ração. A es-
trutura da UVZ terá ainda sala de 
administração, de atendimento 
ambulatório e laboratório. Esteve 
presente ainda à visita de vistoria, 
a superintendente de Vigilância 
Epidemiológica e Sanitária da Se-
mus, Terezinha Lobo.

controle de doenças. A intenção 
é que a unidade seja referência 
nesse atendimento na capital”, 
disse. A UVZ de São Luís aten-

de ao novo direcionamento do 
Ministério da Saúde (MS), que 
destina estas unidades priori-
tariamente à prevenção e con-

TRANSPORTE PÚBLICO

Instaladas novas paradas de ônibus
A Prefeitura de São Luís, por 

meio da Secretaria Municipal de 
Trânsito e Transportes (SMTT), deu 
início à instalação de novos abrigos 
para usuários de transportes pú-
blicos nas principais vias e corre-
dores de trânsito da capital na úl-
tima terça-feira (12). Inicialmente, 
foram contempladas as avenidas 
dos Holandeses e Jerônimo de Al-
buquerque, nos pontos de ônibus 
localizados próximo à rotatória do 
quartel da Polícia Militar e à Cea-
sa. A ação se integra às medidas da 
gestão do prefeito Edivaldo para 
melhoria do sistema de transpor-
te da capital maranhense, garan-
tindo mais conforto aos usuários 
de ônibus.

Os abrigos novos seguem tem 
dimensões-padrão de 3,7m de com-
primento, 1,9m de largura e 2,8m 
de altura, com capacidade para 
proteger 10 pessoas, quatro de-
las sentadas. A estrutura tem per-
fi s, vigas e cobertura com chapas 
metálicas, aberturas laterais para 

baixa visão. A Prefeitura incluiu 
no projeto um espaço para aco-
modar um cadeirante e ainda 
instalou piso táctil de alerta no 
acesso à parada. A adequação, 
em consonância com as deman-
das desses usuários, obedeceu 
às normas estabelecidas pela As-
sociação Brasileira de Normas 
Técnicas (ABNT).

Ainda como parte das ações 
para garantir acessibilidade para 

cadeirantes e pessoas com mo-
bilidade reduzida, a Prefeitura de 
São Luís está realizando obras de 
adaptação, construindo rampas 
nos principais pontos de fl uxo de 
pessoas da capital maranhense. 
A ação determinada pelo prefeito 
Edivaldo começou esta semana, 
na região do centro da cidade, e 
deverá se estender também aos 
abrigos instalados nos princi-
pais corredores urbanos.

ventilação e assento com chapa 
inox e inclinação na frente para 
melhor proteger os usuários.

O abrigo garante acessibi-
lidade a cadeirantes e pessoas 
com defi ciência visual ou com 

 Novos  abrigos terão capacidade para proteger até 10 pessoas
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Intensifi cado combate 
ao Aedes aegypti

O combate ao mosquito Ae-
des aegypti, transmissor da den-
gue, chikungunya e do vírus zika 
é uma ação permanente da atual 
gestão. Para evitar o aparecimen-
to de novos focos, a Prefeitura de 
São Luís, por meio da Secretaria 
Municipal de Obras e Serviços 
Públicos (Semosp) e da Secreta-
ria Municipal de Saúde (Semus), 
realiza mais uma etapa de coleta 
de bagulhos volumosos. Desta 
vez, a ação acontecerá amanhã 
no bairro do Coroadinho. A ativi-
dade é parte das ações determi-
nadas pelo prefeito Edivaldo para 
fortalecer o combate ao Aedes. 
Além da coleta, serão realizadas, 
entre outras atividades, visitas 
domiciliares e ações educativas.

O prefeito Edivaldo afi rma 
que o poder público municipal 
está empenhado no combate ao 
mosquito Aedes aegypti. “Des-
de o lançamento da campanha 
Guerra ao Mosquito, a Prefeitu-
ra de São Luís vem trabalhando 
para reduzir os índices de mani-
festações das doenças provoca-
das pelo Aedes aegypti, buscando 
eliminar os focos do mosquito, 
orientando a população sobre 

os sintomas das doenças e cons-
cientizando os moradores sobre 
os cuidados a serem tomados”, 
disse o prefeito.

O secretário municipal 
de obras e serviços públicos, 
Antônio Araújo, reforça que o 
poder público municipal vem 
trabalhando constantemente, 
com ações integradas, para eli-
minar os focos dos mosquitos 
Aedes Aegypti. “Através de um 
cronograma de limpezas pro-
gramadas, a Prefeitura de São 
Luís vem realizando a coleta de 
bagulhos volumosos, minimi-
zando os pontos de confi na-
mento de resíduos sólidos de 
forma irregular, trabalhando, 
assim, para impedir a prolife-
ração do mosquito”, diz.

Além do Coroadinho, vários 
bairros já foram contemplados 
com a atividade de coleta de ba-
gulhos volumosos como Cida-
de Olímpica, Lira, Belira, Ma-
caúba, Madre Deus, Goiabal, 
Cohatrac, Cohab e Forquilha. 
No total, 11,29 toneladas de 
bagulhos volumosos já foram 
recolhidas durante as ações já 
realizadas.

Para eliminar focos do mosquito, prefeitura está coletando bagulhos

Secretária  de Saúde (E) mostrou ao prefeito as dependências do prédio
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II COPA SHIAI DE JUDÔ

A II Copa Shiai de Judô será realizada no dia 30 deste mês, 
no Ginásio do Colégio Marista Araçagi, nas classes kids, 
mirim, infantil, Sub-13, Sub-15, Sub-18, Sub-18, Sub-21, 
master, sênior e jogo de equipes. Inscrições abertas. Maiores 
informações: (98) 982932743/ (98) 984881001.

SURFE MARANHENSE

Abertura do circuito maranhense é sucesso em Travosa. Competição, realizada pela 
Associação de Surf e Bodyboarder do Olho d’Água, contou com a presença de 36 surfistas

TIROLIVRE
nerespinto@dabr.com.br
Neres Pinto

O nível do surfe 
foi muito bom. 
As baterias foram 
muito disputadas

Marcelo Vaz, 
organizador do evento

O Maranhão Basquete en-
frenta o Corinthians/America-
na pela terceira e decisiva par-
tida da semifi nal da temporada 
da Liga de Basquete Feminino 
(LBF Caixa), hoje (14), às 19h, 
no Ginásio do Centro Cívico, 
em Americana (SP), buscando 
chegar a uma fi nal inédita na 
competição.

As duas equipes dividiram 
vitórias nos dois primeiros jo-
gos, cada uma em sua casa, e 
decidem seu futuro na liga no 
interior paulista. Quem levar a 
melhor avança para a decisão 
contra o vencedor de Sampaio 
e América. Na última partida, 
disputada na terça-feira (12), 
o Corinthians levou a melhor 
e venceu por 80 a 70, devolven-
do a derrota sofrida no Ginásio 
Castelinho, em São Luís. Por ter 
uma campanha melhor na pri-

meira fase, o alvinegro tem o di-
reito de decidir em casa.

O destaque do Maranhão 
Basquete novamente foi a ar-
madora Ineidis Casanova, que 
somou 22 pontos, seis rebotes 
e quatro assistências na última 
exibição. A ala Patty também so-
mou 14 pontos e foi o outro des-
taque da partida.

A pivô Clênia Noblet, que sen-
tiu um desconforto muscular na 
coxa esquerda durante o jogo, 
está confi rmada para a partida. 
No último jogo, a cubana somou 
12 pontos e oito rebotes e deu 
bastante trabalho para o garra-
fão de Americana enquanto es-
teve em quadra.

A expectativa da equipe ma-
ranhense é recuperar o ímpeto 
rapidamente e voltar a demons-
trar a defesa forte que apresen-
tou em São Luís. 

BASQUETE

Maranhão e Americana 
decidem vaga hoje à noite

Desafi ando as

 ondas
Resultados

Open
1 - Flávio Marão

2 - Neto Ceara (CE)

3 - Amaury Oliveira 

Cilindro Surf wear

4 - Samuel Arthur

 

Master
1 - Flávio Marao

2 - Cardoso Jr. (CE)

3 - Amaury Oliveira 

Cilindro Surf wear

4 - Eduardo Lobato

 

Gran-master
1 - Cardoso Jr. (CE)

2 - Marcelo Vaz - Fripeixe 

RM Surfboards

3 - Naldo Santos

4 - Erlon Robson 

Rasta Surfboards

 

Feminino
1 - Rita Dourado

2 - Tais Pezzino

3 - Camila Bringel

A 
edição de 2016 do Tra-
vosa Surf Camp foi rea-
lizada no último fi m de 
semana, no município 

de Primeira Cruz, nas praias de 
Travosa e Barra da Baleia. A com-
petição, realizada pela Associação 
de Surf e Bodyboarder do Olho 
d’Água, contou com a presença 
de 36 surfi stas.

Valendo pela 1ª etapa do 
Circuito Maranhense de Surfe, 
o campeonato foi dividido em 
quatro categorias: Feminino, 
Open (aberto a todos partici-
pantes), Master (entre 35 e 40 
anos) e Grand Master (maiores 
de 40 anos).

“O nível do surfe foi muito 
bom. As baterias foram muito 
disputadas. Todos os atletas sa-
íram de lá elogiando e gostaram 
da disputa. Ano que vem a gente 
espera uma adesão ainda maior 
para a abertura novamente em 
Travosa”, afi rmou Marcelo Vaz, 
organizador do evento.

A competição contou com a 
presença do árbitro Pedro Neto, 
integrante da Federação Cearen-
se de Surf e da Associação Nor-

de Apicum Açú.
“Vamos realizar um reco-

nhecimento na região, e caso 
haja realmente uma viabilida-
de de ondas, acomodação para 
o pessoal e uma estrutura boa. 
Nós vamos fazer uma etapa lá”, 
completou.

O próximo passo do surfe 
maranhense é a participação no 
Campeonato Brasileiro Master, 
cuja primeira etapa será em Ma-
racaipe, em Pernambuco nos dias 
30 de abril e 1º de maio realiza-
do pela Confederação Brasilei-
ra de Surfe (CBS). E deve contar 
com a presença de quatro sur-
fi stas do Estado: Flávio Marão, 
Marcelo Vaz, Amauri Oliveira e 
Eduardo Lobato.

Resultados
O grande destaque da eta-

pa de abertura em Travosa foi o 
maranhense Flávio Marão que 
conquistou o título nas catego-
rias Open e Master. Na Grand 
Master, a vitória fi cou com o ce-
arense Cardoso Júnior. Enquan-
to Rita Dourado levou a melhor 
entre as mulheres.

destina. Ele foi head judge da 
etapa, participando do julga-
mento das notas.

“Nós fomos até Primeira Cruz, 
depois pegamos os veículos 4x4 
para chegar aos locais do acam-
pamento. Ficamos todos alojados 
nas praias em barracas e realiza-
mos a competição, que foi um 
sucesso”, afi rmou Marcelo Vaz.

A expectativa é que o surfe 
maranhense consiga uma expan-
são territorial e passe a explorar 
mais o extenso litoral do Estado. 
Segundo Vaz, há a possibilida-
de de uma etapa do Circuito na 
Ilha dos Lençóis, no município 
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Nada a contestar
Amigos, tem muita gente chiando com  o horário do 

clássico Samará, que será disputado no próximo domin-
go. Se for realmente confi rmada esta partida, pois o Cas-
telão passa por recuperação do seu sistema de drenagem 
e ainda não foi ofi cialmente liberado, a presença de pú-
blico, inevitavelmente, deverá ser prejudicada. Motivo: 
além da torcida maranhense ainda não estar habituada 
com futebol nos domingos à noite, tem a transmissão 
por duas emissoras de televisão.  

Evidentemente que a federação e os  dirigentes  dos 
clubes sabem o que estão fazendo. O torcedor  tem lá 
suas razões, mas se os clubes vão ter uma boa compen-
sação fi nanceira,  tudo bem. Difícil acreditar que não 
seja  em troca de um bom patrocínio para a marcação 
do jogo para este horário. Ninguém está se fazendo de 
bobo nessa história.

Então, se os homens que dirigem o futebol (clubes 
e federação) querem assim,  não temos nada com isso. 
Que afasta o torcedor, claro que sim, mas  se querem o 
jogo com pouca torcida e as quotas a serem pagas pelas 
televisões são compensadoras,   fazer o quê?  Nom fute-
bol brasileiro tudo é possível.

 

Impeachment
Como se não bastasse o horário inoportuno do clás-

sico Samará, domingo é dia de muita gente fi car de olho 
na telinha, aguardando o resultado da votação da admis-
sibilidade do processo de impeachment da presidente 
Dilma, no plenário da Câmara Federal.   

Basquetebol
Deixando de lado o futebol, hoje é um dia muito im-

portante para o basquete maranhense. Se o Maranhão 
conseguir bater o Corinthians, estaremos garantidos 
na fi nal da LBF. Imaginem se o Sampaio tiver ganho do 
América-PE e também forçar o terceiro jogo para ser fi -
nalista?  (A coluna foi fechada antes de começar o jogo 
de ontem à noite).   

Triathlon
O Maranhão foi muito bem na disputa do Campeona-

to Brasileiro de Triathlon, competição nacional realizada 
no último fi m de semana na cidade de João Pessoa, na 
Paraíba. A atleta maranhense Shirley Orivane conquis-
tou o quarto lugar na categoria feminino 25 a 29 anos 
em uma prova muito desgastante na capital paraibana. 
O forte calor difi cultou a vida da triatleta do Maranhão 
que, mesmo assim, fi cou feliz com seu desempenho no 
percurso de 1,5 km de natação, 40 km de ciclismo e 10 
km de corrida.Shirley terminou a prova com o tempo de 
2h51min52, conseguindo melhorar sua própria marca ob-
tida no ano passado nesta mesma competição nacional.

Caiu o Barça
Não existe equipe imbatível. O Santos, de Pelé,  Gilmar,  

Zito, Coutinho, Pepe e outras grandes estrelas, era osso 
duro de roer. Só dava o time da Vila, em  qualquer lugar. 
Ganhou de tudo. Foi bicampeão mundial, mas também 
perdeu títulos importantes.Ontem, o Atlético de Madrid 
venceu o Barcelona por 2 a 0, no Vicente Calderón, com 
dois gols de Griezmann, e garantiu a vaga nas semifi nais 
da Liga dos Campeões. 

Os Colchoneros revertaram a vantagem dos catalães, 
que haviam vencido em casa, por 2 a 1. Com a vitória, o 
time da capital alcança às semifi nais do maior torneio 
europeu pela segunda vez em três temporadas. Em 2014, 
a equipe de Simeone foi vice-campeã, perdendo a deci-
são para o Real Madrid, por 4 a 1, na prorrogação.

Classifi cação
A Secretaria Nacional de Esporte, Educação, Lazer e 

Inclusão Social, do Ministério do Esporte divulgou o re-
sultado da chamada pública para os programas sociais 
do Governo Federal voltados para prática do esporte e 
lazer. A Sedel (MA) conquistou classifi cação em três im-
portantes projetos: Segundo Tempo, em sua vertente pa-
radesporto, Luta pela Cidadania e Programa Esporte e 
Lazer da Cidade.
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São Luís, quinta-feira, 14 de abril de 2016

O povo da 
floresta por 
José Medeiros
Fotógrafo José Medeiros retrata na exposição Já Fui Floresta, que marcou a abertura da 
Mostra Sesc Amazônia das Artes, a complexa realidade dos índios Ikpeng. A exposição, 
que está em cartaz no Sesc Administração, desnuda o Parque Indígena do Médio Xingu

D
onos da mais rica cultura, os in-
dígenas são peça fundamental 
para compreender a construção 
da identidade do nosso país. Po-

vos de costumes singulares, eles foram os 
protagonistas da abertura da Mostra Sesc 
Amazônia das Artes, na exposição Já fui 
Floresta, do fotógrafo José Medeiros, que 
está em cartaz na Galeria de Artes, no Sesc 
Administração.

A Mostra Sesc Amazônia das Artes é uma 
rede de intercâmbio entre arte e cultura, 
e a exposição faz parte de sua programa-
ção porque é um registro 
de uma experiência dentro 
do ambiente amazônico.

Retratados de maneira 
inigualável pelo olhar apu-
rado de José Medeiros, a 
exposição é um recorte de 
registros que o artista fez ao 
longo de 18 anos no Parque 
Indígena do Médio Xingu. 
O nome escolhido para de-
nominar a exposição, reme-
te a vivência do fotógrafo 
junto ao grupo. Vivendo na 
floresta ele sentiu, viveu e 
presenciou cada detalhe do 
cotidiano indígena.

Medeiros afirma que 
temas como esses são 
de grande relevância no 
mundo atual. “Existe 
uma cultura que precisa 
ser preservada, indivíduos que merecem 
ser reconhecidos como independentes, os 
inserindo no mundo globalizado sem afe-
tar a sua identidade cultural”, disse. 

Se Mato Grosso é conhecido mundo 
afora como um estado de riquezas raras 
e de uma cultura encantadora, ninguém 
melhor para descrevê-la do que o fotógrafo 
José Medeiros, que, por meio de suas len-
tes, transformou fotos em exposições, livro 
e ganhou notabilidade nacional.

Segundo o fotógrafo, a preparação do 
ambiente é ponto crucial para envolver o 
público, e durante a abertura da exposição 
que ocorreu na semana passada, a estra-
tégia escolhida foi a de tentar ao máximo 

transportar os visitantes ao ambiente indí-
gena. Iluminação a meia luz, fumaça, sons 
de cantos indígenas, tudo remetia a uma 
oca. Mas a caracterização que mais chama 
atenção é a parede de espelhos em mol-
duras de plástico, símbolo da aculturação 
feita pelos brancos.

As obras buscam ao máximo retratar a 
vida do índio, fotos borradas demonstram 
o movimento, em particular as danças. O 
preto e branco reflete a mística que envolve 
esse povo. As fotos espontâneas mostram o 
cotidiano nas malocas. As escolhas do ar-

tista, mais do que es-
tratégias estéticas para 
enriquecer os registros, 
são marcas particula-
res do trabalho de José 
Medeiros, que se com-
promete em retratar os 
índios da forma mais 
legitima possível.

A relação de José 
Medeiros com os ín-
dios do Xingu começou 
quando ele trabalha-
va para a revista Caros 
Amigos e realizou uma 
fotorreportagem sobre 
o suicídio de guaranis 
no Mato Grosso do Sul. 
Depois disso, fez levan-
tamento fotográfico em 
pelo menos dezoito al-
deias. Já são vinte anos 

de convivência.
Vale lembrar que José Medeiros já rea-

lizou grandiosas coberturas como a Dança 
dos Mascarados de Poconé, região do Pan-
tanal ou Dança do Congo, em Vila Bela da 
Santíssima Trindade, a primeira capital de 
Mato Grosso, localizada ao oeste do estado. 
Em 2014, lançou seu livro O Pantanal, bem 
na época do Mundial de Futebol.

A exposição ficará na Galeria até o dia 
6 de maio, das 9h às 17h. As visitações po-
dem ser agendadas previamente pelo te-
lefone. A Mostra Sesc Amazônia das Artes 
trará uma variada programação ao longo 
de todo o mês de maio com artistas dos 
estados que compõem a Amazônia Legal. 

SOBRE O 
FOTÓGRAFO 

A série Já fui floresta’, 
especificamente, abor-

da a relação dos índios com 
o mundo globalizado. José 
Medeiros conheceu o uni-
verso dos índios Ikpeng no 

Médio Xingu e, além de fo-
tografá-los, ofereceu tam-

bém oficinas de fotogra-
fia na aldeia e defendeu os 
direitos daquele povo com 
a valorização de atributos 

simbólicos ligados à própria 
imagem do índio e às raí-

zes de sua cultura. A mostra 
já passou por outros paí-

ses, como Portugal, e ga-
nhou três prêmios, um do 
Instituto Internacional de 
Fotografia, em São Paulo, 

e o outro no 10º Leica-Fo-
tografe, quando ganhou 

dois prêmios com fotos do 
Já fui Floresta e dois com fo-

tos de O Pantanal de José 

Medeiros. José Medeiros 
nasceu em Campo Grande, 

mas mora em Cuiabá desde 
1996. Já trabalhou no Diário 

de Cuiabá, Diário da Ser-
ra e na Folha de São Paulo 

como freelancer. Seus pro-
jetos englobam trabalhos 

com indígenas e também no 
Pantanal mato-grossense.

Existe uma cultura 
que precisa ser 

preservada, 
indivíduos que 
merecem ser 

reconhecidos como 
independentes, 
os inserindo no 

mundo globalizado 
sem afetar a sua 

identidade cultural

José Medeiros , 
 fotógrafo

Serviço
O quê: Já Fui Floresta
Onde: Sesc Administração 
– Praça Deodoro 
Quando: até 6 de maio
2ª a sábado das 14h às 17h 
e das 18h às 21h



 

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Mente 
criminosa
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PM esnobava 
muita riqueza
Preso por assalto a posto de combustível, Jackson Braga ostentava grandes quantias 
de dinheiro em redes sociais. Ele foi detido em Teresina após abastecer o seu veículo 

Jackson Braga, sorridente,
 exibia dinheiro nas redes sociais 

A
pós a “Prefeita Ostenta-
ção”, o estado do Mara-
nhão tem agora o “PM 
Ostentação”. Isso mes-

mo! O policial militar do Mara-
nhão, Jackson Braga Alves de Melo 
Mesquita, que foi preso em fl a-
grante na última segunda-feira 
(11), em Teresina, após assaltar 
um posto de combustível, onde 
ele havia acabado de abastecer 
o seu veículo, costumava pos-
tar fotos nas redes sociais com 
grandes quantias de dinheiro.

Depois da prisão do PM, fo-
ram divulgadas imagens onde 
ele exibe montantes de dinheiro 
nas redes sociais. Em uma das 
fotos, ele chega a varrer várias 
cédulas que estão espalhadas 
pelo chão. Segundo a polícia, o 
dinheiro que aparece nas ses-
sões de exibicionismo não seria 
produto de roubo. As notas per-
tenceriam a empresas de trans-
porte de valores para quem Ja-
ckson prestava serviços em seu 
horário fora do expediente como 

 O PM é natural de 
Teresina e foi admitido 
na Polícia Militar do 
Maranhão no ano de 
2014. Ele ainda se 
encontra em estado 
probatório. Jackson 
Braga era lotado no 
2º Batalhão da Polícia 
Militar (BPM) do 
município de Caxias 
e prestava serviço na 
cidade de Coelho Neto. 
Ele estava afastado em 
virtude de um atestado 
médico.

 Entrou na 
PM em 2014

policial.
Jackson Braga Alves de Melo 

Mesquita está preso no Quartel 
Geral da Polícia Militar, em São 
Luís, onde responderá inquéri-
to administrativo e pode até ser 
expulso da corporação.

PEDREIRAS

DE VOLTA

NA PRAIA

Está elucidada morte de adolescente

Polícia recaptura foragido da Justiça

Preso suspeito de 
furtar fi o elétrico

A polícia da cidade de Pedrei-
ra já identifi cou os suspeitos do 
esquartejamento do adolescente 
Manoel Messias da Silva, de 14 
anos. O corpo do garoto foi encon-
trado na última terça-feira (12).

Com coordenação do supe-

rintendente de Polícia Civil do 
Interior a SPCI e Regional de Pe-
dreiras, o crime foi elucidado. De 
acordo com informações poli-
ciais, os autores da crueldade 
foram duas pessoas, sendo um 
adolescente de 16 anos e José An-

tônio de Sousa, mais conhecido 
como “Toinho”, que seria maior 
de idade. Os dois cometeram o 
assassinato por um desentendi-
mento com a vítima.

O garoto de 14 anos estava 
desaparecido há dois dias, quan-

do foi encontrado em um ma-
tagal, na última terça-feira (12). 
O corpo estava esquarteja, com 
braços, pernas, pênis, cabeça e 
o coração arrancados. A popula-
ção de Pedreiras fi cou chocada 
com o crime.

A Polícia Civil, por intermé-
dio da Superintendência Esta-
dual de Repressão ao Narcotráfi -
co (Senarc), capturou, no bairro 
Vila Bacanga, em São Luís, Cé-
lio Henrique Duarte Silva. Célio 
Henrique tem 35 anos e era con-
siderado foragido da Justiça no 
Maranhão. Ele havia sido bene-
fi ciado com a saída temporária 
no período da Semana Santa e 
não tinha retornado ao Comple-
xo Penitenciário de Pedrinhas, 
na capital, onde cumpre pena 
pelo crime de roubo. Célio Silva 
também já responde processos 
pelos crimes de tráfi co de dro-
gas e homicídio.

Um homem foi preso por 
suspeitas de furtar fios em 
estabelecimentos na área da 
Ponta d’Areia. O suspeito foi 
identificado como Avelino de 
Jesus, capturado por policiais 
militares lotados na Compa-
nhia de Policiamente Turístico 
(Cptur). Avelino estaria furtan-
do fios da instalação elétrica 

de uma casa de festas, na Rua 
Coronel Amorim.

A PM foi acionada depois que 
vizinhos ouviram um barulho 
vindo de dentro do local. Quan-
do a guarnição chegou ao local, 
o suspeito ainda estava retiran-
do parte da fi ação. Ele foi preso 
e levado para o Plantão Central 
do Parque do Bom Menino.

35

Idade de Célio 
Henrique Duarte Silva

ANOS 

Célio Silva havia sido beneficiado com saída temporária e não retornou

Avelino de Jesus foi flagrado com parte da fiação que havia furtado

FO
TO

S
: D

IV
U

LG
A

Ç
Ã

O
/P

O
LÍ

C
IA


